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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ПУБЛИКАЦИИ
Содружество НГ №7, 26 июля 2000

БЕЗ УЩЕРБА ДЛЯ ИНТЕРЕСОВ РОССИИ
Пришло время переоценки ценностей в политике по отношению к ближнему зарубежью
КАЖДЫЙ  раз,  когда  встречаются  главы  стран  СНГ,  усилиями  чиновников  из  президентских  администраций, 

дипломатов поднимается очередная пропагандистская волна: эпохальное событие, грядущий прорыв... Встреча проходит — 
и  выясняется,  что  снова  не  решена  ни  одна  из  назревших  проблем  экономической  интеграции,  создания  единого 
таможенного пространства, утряски тарифов и тому подобное. В чем тут дело? Почему СНГ спотыкается на экономических 
вопросах, ради решения которых оно и было задумано? Попробуем разобраться.

Прежде всего, существует логика развития национальных экономик и их неодновременного и разнохарактерного 
вхождения в мировой рынок У экономики Туркмении — одни интересы и направления поиска собственной ниши в мировом 
экономическом разделении, у экономики Молдавии - другие. Россия с ее периодическими дефолтами и деревянным рублем 
- этот тот бездонный колодец, из которого наши союзники по СНГ вынуждены постоянно черпать только потому, что сами 
недостаточно экономически востребованы за пределами Содружества. То есть не от хорошей жизни. Однако национальные 
элиты  еще  на  что-то  надеются,  молятся  на  доллар  и  не  хотят,  по  крайней  мере  некоторые — например,  Украина  и 
Азербайджан, - брать на себя слишком далеко идущие интеграционистские обязательства в рамках СНГ. А если и берут, то 
стараются избежать их исполнения.

Не  будем  также  забывать,  что  экономика  тесно  переплетена  с  политикой  именно  в  приватизирующихся 
постсоветских обществах, и большинство национальных элит рассматривает сохранение тесных экономических связей с 
Россией как одну из главных угроз своей независимости. Ведь правящие в странах СНГ группы, за редким исключением, так 
и не смогли объяснить населению, зачем простому человеку нужна государственная независимость от Москвы. Тем более 
что нефть, газ и свет по-прежнему идут из России и только там можно сбыть свой товар и «продать» свои руки.

В общем, как в сказке о вершках и корешках. Страны СНГ берут у России то, что им выгоднее, стараясь при этом 
избежать необратимого сближения.

Характерно, что государства СНГ в международных политических вопросах демонстрируют порой куда больше 
единодушия, чем в экономических. Совпадение точек зрения, скажем, по вопросу о развертывании американской системы 
ПРО вполне объяснимо: для бывших советских республик эта тема не относится к приоритетным. Под давлением России 
они солидаризировались с ее позицией. В определенном смысле это наш успех, но не в последнюю очередь он обусловлен 
тем, что Вашингтону просто пока нет дела до того, как настроены по отношению к ПРО Ташкент и Астана. Но в вопросе о 
военных  базах  просматривается  прямая  заинтересованность  США  и  Запада  в  выдавливании  России  из  Армении, 
Молдавии. Грузии

А ведь присутствие российских войск в горячих точках является главным стабилизирующим фактором. Типичный 
пример - Таджикистан. Россия не собирается выводить оттуда войска, а в целях обеспечения мира и безопасности ее 
подразделения преобразуются в военные базы, становятся костяком миротворческих сил. Такое стало возможным только 
потому,  что  таджикская  оппозиция  и  власти  в  Душанбе  не  в  состоянии  без  помощи  России  помириться  и  сохранить 
территориальную целостность страны. Таджикистан, как и другие государства Средней Азии, ощущает угрозу со стороны 
агрессивного афганского движения «Талибан». Для Душанбе российские войска — это гарантия безопасности, а для СНГ в 
целом — обеспечение мира и спокойствия на южных границах Содружества.

Политика внутри СНГ - это политика двуличия и двойных стандартов в слабом и взаимозависимом мире. Игра, в 
которую с Россией играют едва ли не все лидеры новых независимых государств. У нас нет никаких шансов добиться 
своего, если мы не включимся в эту игру. Поэтому к саммитам СНГ необходимо относиться как к элементам игры: внешнее 
благополучие, объятия, поцелуи - и очень жесткая калькуляция наших возможностей, интересов, прав и всего остального. 
Судить о том. что происходит в СНГ, по саммитам — это означает впадать в самообман.

Симптоматично недавнее заявление секретаря Совета безопасности РФ Сергея Иванова о готовности Москвы 
выйти в одностороннем порядке из Биш-кекских соглашений 1992 г. Выход России из Бишкекских соглашений не может не 
затронуть интересы подавляющего большинства живущих на просторах СНГ людей. Для самой России — это признание 
того  факта,  что  она  начинает  приводить  прекраснодушные  идеи  в  соответствие  с  хмурой  реальностью.  Москва  этим 
заявлением вынуждена расписываться в серьезной неудаче: она не смогла за прошедшее после распада СССР время 
реализовать в СНГ интеграционный потенциал упрощенных человеческих контактов. Вместо того чтобы служить орудием 
наших интересов, безвизовый режим оказался в значительной степени обращен нам во вред. Так считают сегодня в Кремле 
и публично говорят лишь про одну сторону медали — экспорт преступности, наркотиков, терроризма и т.п.

Напомним, что вопрос о введении визового режима был поднят лично Владимиром Путиным в связи с началом 
войны в  Чечне,  после  проникновения  туда  наемников  из  Грузии  и  Азербайджана.  И  смысл решения  не  в  том,  чтобы 
заставить  наемников  получать  визы - они  их  все  равно  просить  не  будут.  Это  решение — наказание,  серьезно 
подрывающее экономику Грузии, Азербайджана и вообще целого ряда стран, которые привыкли через неконтролируемое 
безвизовое сообщение решать проблему занятости, отправляя своих людей на заработки в Россию, как «отходников» в 
прежние времена.

В России находят себе работу и пропитание огромные массы сезонных мигрантов из закавказских республик, из 
Украины,  Молдавии  и  т.д.  Большинство  коттеджей  для  новых  русских  в  Московской  области  строится  бригадами  из 
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Украины, Армении и других государств. На наших рынках выходцы из этих национальных республик сбывают свой товар. 
Заработанные мигрантами деньги подпитывают их семьи и, в целом, работают на экономику соседних стран. Эта сторона 
дела, как следствие безвизового режима, значительно важнее, чем экспорт преступности, который в конечном счете зависит 
от  профессионализма спецслужб.  Но  минимизировать  экономический  ущерб от  сезонной  миграции и  вывоза  капитала 
можно и нужно было бы не затрагивая сам принцип свободы передвижения.

Решение об отмене Бишкекских соглашений, конечно, подорвет все эти сферы. Многие люди приветствуют его до 
тех пор, пока оно не коснется их самих, пока не выяснится, что оно серьезно нарушает контакты со многими миллионами 
наших соотечественников за рубежом. Значит, это решение как минимум не до конца продуманное. Нужно было бы по 
примеру  западных  стран  ограничить  не  въезд,  а  возможность  трудоустройства  для  неграждан,  ввести  необходимый 
контроль  и  т.д. Вместо  этого - полицейская  мера,  которая,  я  уверен,  в  случае  ее  осуществления  будет  использована 
враждебными национальными элитами для усиления давления на русское население стран СНГ.

Теперь - что касается реальных перспектив введения визового режима. По-видимому, Россия перейдет на визы в 
СНГ не со всеми и не сразу - хотя бы потому, что необходимая для этого дипломатическая, консульская инфраструктура в 
странах Содружества или отсутствует, или явно недостаточна. Однако угроза перехода на визовую форму предоставляет 
верховной власти России определенную свободу маневра в отношениях с государства-| ми,СНГ; В конечном счете, одни ' 
ИЗ  них  .будут  вознаграждены  сохранением  прежнего  безвизового  режима  за  близость  к  позиции  России,  например 
Белоруссия и Армения. Прочие - Грузия, Азербайджан и др. - будут наказаны.

Наконец, главное — о философии самого подхода. Нс в наших интересах быть могильщиками СНГ, на эту роль 
найдется много других, желающих устроить ГУУ-АМ или какие-то еще другие объединения без России. Но мы ни в коем 
случае, особенно наша власть, не должны обольщаться союзничеством в рамках СНГ, нам следует принимать веши такими, 
какие они есть, и вести очень жесткий двусторонний диалог с государствами СНГ. Кто-то с нами, кто-то против нас. Если вы 
с нами, значит - вот вам свободная торговля, вот вам безвизовое сообщение. Если вы не с нами, то вопрос решается по-
иному, но без ущерба для интересов России. За такой подход я всегда выступал, и, надеюсь, время переоценки ценностей 
в политике по отношению к новому зарубежью, наконец, пришло.

Константин Затулин
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УКРАИНА
ХРОНИКА
19 июля. 19 июля состоялся визит Премьер-министра Украины Виктора Ющенко в Москву. По сообщению 

украинского информационного агентства ДИНАУ, главной целью визита явилось стремление Украины найти общую 
формулу расчетов по украинским долгам за российский газ. 

Кроме того, премьеры с глазу-на-глаз обсудили ряд других вопросов. В том числе, о погашении задолженности за 
российский  газ,  о  соглашении  между  Кабинетом  Министров  Украины  и  Правительством  России  об  обеспечении 
безопасности газоснабжения и поставки природного газа на европейский рынок, о выделении кредита для завершения 
строительства  Ривненской  и  Хмельницкой  АЭС,  о  соглашении  между  Кабинетом  Министров  Украины,  правительством 
России и правительством Казахстана о содействии созданию совместного предприятия по производству ядерного топлива 
для реакторов ВВЭР-1000, об использовании давальческого сырья украинского производства при изготовлении свежего 
ядерного топлива в Российской Федерации, об обеспечении режима свободной торговли, о согласовании проекта протокола 
изъятий,  о  соглашении  между  Кабинетом  Министров  Украины  и  правительством  Российской  Федерации  о  принципах 
взимания косвенных налогов во взаимной торговле, о снятии вывозной пошлины на нефть и нефтепродукты при экспорте из 
Украины,  о  погашении  задолженности  Черноморского  флота  Российской  Федерации,  о  проведении шестого  заседания 
смешанной  украинско-российской  комиссии  по  сотрудничеству,  координационного  совета  по  реализации  Программы 
экономического сотрудничества между Украиной и Россией на 1998-2007 годы и другие вопросы.

В состав украинской делегации, посетившей Москву, входили: вице-премьер-министр Правительства Украины 
Юлия Тимошенко, министр топлива и энергетики Сергей Ермилов, министр финансов Игорь Митюков, глава НАК "Нефтегаз 
Украины" Вадим Копылов, другие официальные лица. 

С российской стороны в переговорах принимали участие зампред правительства РФ Виктор Христенко, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол РФ в Украине Иван Абоимов, первый заместитель министра РФ по атомной энергии 
Валентин Иванов.

Как сообщил глава украинского правительства на встрече с представителями Британско-украинской торговой 
палаты, в ходе указанных переговоров, В. Ющенко подчеркнул, что, транспортируя через территорию Украины 115-130 
миллиардов кубометров газа, Россия расплачивается с Украиной не в денежной форме, хотя оценочная сумма за транзит 
составляет от 1,9 до 2,5 миллиарда долларов. По мнению Ющенко, в настоящий момент возникла необходимость изменить 
модель взаиморасчетов за газ между Россией и Украиной, и обе стороны имеют шанс сделать это во время встречи. 

В данном контексте, в разговоре с корреспондентом ДИНАУ В. Ющенко напомнил о том, что во время визита в 
Украину Президент Российской Федерации Владимир Путин поддержал идею монетаризации отношений между Украиной и 
Россией. При этом, Путин подчеркивал необходимость навести порядок и ужесточить дисциплину газопотребления в 
Украине, в том числе, в расчете на одного жителя и на одну единицу валового внутреннего продукта.

Переговоры Касьянова и Ющенко продолжались около шести часов.

Как стало известно корреспонденту ДИНАУ из заслуживающих доверия источников, по результатам встречи не 
был подписан итоговый протокол. Причина состояла в том, что во время встречи не все вопросы были решены. Тем не 
менее, найдены варианты решения вопроса о долгах российского Черноморского флота и режиме свободной торговли. Как 
сообщил источник, близкий к российским правительственным кругам, положительным результатом встречи является то, что 
российская сторона согласилась признать ряд украинских проблем, чего прежде не было. Для решения этих проблем 
потребуются дополнительные встречи, договоренность о которых достигнута.

2 июня. Президент Украины Леонид Кучма дал поручение премьер-министру Виктору Ющенко и исполняющему 
обязанности председателя НАК "Нефтегаз Украины" Игорю Диденко категорически запретить несанкционированный отбор 
российского газа и отпуск газа неплатежеспособным потребителям.

Как сообщила пресс-служба главы государства, распоряжение президента принято в связи с тем, что 
продолжается несанкционированный отбор российского природного газа, который только за май составил 1,2 млрд. куб. м.

5 июня. Ситуацию в газовой отрасли Украины и продолжающиеся "переборы" российского газа из транзитного 
газопровода обсудил премьер-министр Украины Виктор Ющенко с президентом российской компании ООО "Итера-Холдинг" 
Валерием Отчерцевым на встрече в Киеве.

В ходе переговоров, проходивших с участием вице-премьера Юлии Тимошенко и руководителей НАК "Нефтегаз 
Украины", обсуждались конкретные решения по изменению схемы подачи газа на украинские промышленные и 
энергетические предприятия и в жилищно-коммунальный сектор, а также проблемы налогообложения поставок газа.

Несанкционированные отборы российского газа только за май составили 1,2 млрд кубометров /около 100 млн 
долларов/.

26 июля. После смерти композитора Игоря Билозира, погибшего в результате драки, возникшей на почве песен и 
языка их исполнения, во Львове прошла волна националистических акций, приведших к тому, что Львовский горсовет вынес 
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на рассмотрение постановление депутата Ореста Друля «Об акустическом режиме города Львова». В первоначальном 
варианте этот документ предусматривал мораторий на исполнение вульгарных песен на русском языке в кафе, барах и 
ресторанах и соответствующие штрафные санкции за нарушение этого запрета. В окончательном варианте мораторий 
касается вообще вульгарных песен на любом иностранном языке. При этом речь идет о песнях, вульгарность которых не 
вызывает сомнений, то есть песнях с использованием нецензурных слов или таких, которые нарушают общественные 
нормы морали.

Интересно, что вульгарные украинские песни в проекте изначально не упоминались. То ли их вообще нет в 
природе и украинский язык – это язык ангелов, то ли дом мой, что хочу, то и ворочу. Кроме того, если ранее мораторий 
касался только баров, кафе и ресторанов, то теперь его действие распространяется и на общественный транспорт.

26 июля. По информации киевского журналиста Дмитрия Джангирова, за время трехнедельного пребывания Игоря 
Билозира в реанимации на специально открытый счет для сбора средств на его лечение поступило всего 45 гривен 
(порядка 8 долларов США), в то время как на похороны пришло 150 тысяч человек.

26 июля. Верховный комиссар ОБСЕ по делам национальных меньшинств Макс ван дер Стул совершил большую 
поездку по Украине , побывав в Киеве, Харькове, Львове и Одессе. По имеющейся информации, поездка ван дер Стула 
была инициирована российским МИДом в ответ на многочисленные антирусские проявления на Украине. От пространных 
комментариев Верховный комиссар отказался, однако после посещения Львова, уже находясь в Одессе, заметил, что 
события во Львове его взволновали. По словам Верховного комиссара, местная власть должна пресекать проявления 
экстремизма. Кроме того, ван дер Стул высказался против существующих в городе планов создания специальных служб, 
которые должны следить за тем, чтобы в городе не исполнялись русские песни.

КОММЕНТАРИИ 
Безусловно, главными событиями прошедшей декады были визит в Москву Премьер- министра Украины Виктора 

Ющенко и набирающий силу скандал,  вокруг  решения Львовского городского Совета «Об акустическом режиме города 
Львова». На фоне столь широко «разрекламированных» событий как-то весьма незаметно прошла информация о том, что 
Верховная Рада Украины приняла в первом чтении Закон о двойном гражданстве на Украине.

Что касается визита Ющенко, то поэтому поводу можно сказать о том, что, в сущности, в ходе переговоров с 
Касьяновым, Ющенко ничего не добился. И в этом, на самом деле, нет ничего удивительного. О чем можно договариваться 
с Премьером, Правительство которого перманентно нарушает все данные ранее обязательства? 

Между тем, в ходе указанного визита актуализировался новый и весьма любопытный ракурс украино-российских 
отношений.  А  именно:  в  процессе  московского  саммита  обнаружилось  очевидное  стремление  российского  руководства 
оказывать  прямое  воздействие на  осуществление  поставок  энергоносителей  на  Украину.  Иначе  говоря,  если  раньше 
указанный  бизнес  находился  в  руках  крупных  менеджеров  известных  государственных  предприятий  (Рема  Вяхирева, 
других),  то теперь Правительство России  само стремится контролировать поставки энергоносителей на Украину и, 
соответственно, контролировать финансовые потоки, протекающие в данной сфере. 

При этом мотивация действий Правительства Касьянова в данном случае не вполне очевидна. И совершенно не 
исключено, что в свете декларируемой окружением Путина установки на оптимизацию российско-украинских отношений, 
активизация  российского  руководства  на  рынке  поставок  энергоносителей  является  внешним  выражением  стремления 
российского руководства ввести, наконец, украинскую политическую элиту в контекст геополитических устремлений России.

Как бы там ни было,  ясно одно:  в новой экономической ситуации политические аспекты российско-украинских 
отношений будут оказывать непосредственное влияние на снабжение Украины электроэнергией, нефтью и газом.

С другой стороны, есть все основания полагать, что пред украинским Правительством открылась замечательная 
возможность для максимального использования противоречий  между Правительством России  и крупными российскими 
компания.  Таким образом,  пресловутая  «многовекторность»  украинской  политики  в  отношении  России  может  получить 
новую ипостась. Конкретно: «торговля» Украины с РФ может теперь осуществляться не только по оси «Восток- Запад», но и 
по оси «Российское Правительство – российские олигархи».

Относительно скандала, развивающегося в связи со львовскими событиями, нужно сказать, что, на наш взгляд, 
этот скандал имеет сугубо искусственный характер. Причем истерия нагнетается, главным образом, с украинской стороны. 
И в самом деле, неужели принимая свое замечательное постановление депутаты львовского горсовета предполагали, что 
российская Госдума останется безучастной к ущемлению прав русскоязычного населения на Западной Украине? Или что в 
ответ на убийство Билозира непременно последует реакция российского МИДа? Почему же они так удивляются резкому 
тону заявления Посла Абоимого? Каким еще могла быть указанное заявление, если не предельно резким? Почему же в 
этом случае в ГосДума раздаются непрерывные звонки из Посольства Украины? Почему украинские средства массовой 
информации прямо обвиняют Россию во вмешательства во внутренние дела суверенного государства?

Не  вызывает  никаких  сомнений,  что  указанный  скандал  на  самом  деле  был  инспирирован  украинскими 
правительственными  кругами.  Точнее  говоря,  проблема состоит  в  том,  что  украинское  правительство  не  препятствует 
действиям националистов. Между тем, на самом деле, распространение «львовских инициатив» на другие регионы Украины 
независимым  российским  аналитикам  представляется  маловероятным,  ибо  любые  попытки  заставить  русскоязычных 
украинцев  говорить,  слушать  и  думать  на  украинском  языке  обязательно  и  непременно  натолкнутся  на  решительное 
сопротивление  широких  кругов  самой  украинской  общественности,  включая  влиятельные  бизнес-группы  и  местную 
(региональную) администрацию. И правительство Кучмы не может не расценивать это, как фактор, способный серьезно 
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дестабилизировать ситуацию в стране и вызвать критический рост сепаратистских настроений в русскокультурных регионах 
страны. Между тем, в правительстве Украины очевидно есть силы (скажем., известный вице-премьер Жулинский, крупные 
чиновники МИДа Украины), готовые сражаться за «государственный статус украинского языка» до последнего украинца. 
Именно эти люди не боятся без конца раскачивать утлую лодку российско-украинских отношений. И страна, разумеется, 
должна знать имена своих «героев».

Тем не менее, лично у нас не вызывает никаких сомнений тот факт, что львовский инцидент, на самом деле, имеет 
вполне локальный характер и принцип целесообразности в  отношении к  русскому языку на Украине в  конечном счете 
возобладает.

Что же касается украинского Закона о двойном гражданстве, то пока он не принят. О нем можно сказать только то, 
что на сегодняшний день предложенный законопроект носит скорее запретительный характер, нежели разрешительных.

Впрочем, подробнее на эту тему мы поговорим в следующих выпусках нашего бюллетеня.

ДОКУМЕНТЫ
ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГОСКОМИНФОРМА УКРАИНЫ
Пользуясь  неурегулированностью  вопросов  сотрудничества  в  информационной  сфере  между  Украиной  и 

Российской Федерацией, определенные политические силы, не заинтересованные в углублении добрососедских отношений 
между  двумя  государствами,  нагнетают  атмосферу  нетерпимости,  а  то  и  враждебности  в  украинско-российских 
взаимоотношениях. Предлогом очередной волны дезинформации стали известные события во Львове, а также решение 
Конституционного  суда  Украины в отношении конституционности  Закона  Украины "О ратификации Европейской  хартии 
региональных языков или языков меньшинств, 1992 г.". Корреспондент ОРТ в Украине Наталия Кондратюк в очередной раз 
"по-своему" истолковала происходящее в Украине.

Продемонстрировав незнание элементарных фактов украинской истории, предубежденно освещая сегодняшние 
события,  упомянутая  журналистка  использует  свою  профессиональную  деятельность  для  разжигания  ненависти, 
подстрекая телезрителей к вражде и насилию. В фольклорном варианте гимна Украины есть строка "вўд Сяну до Дону", а 
не " вўд Прута до Кавказу", как утверждает Наталия Кондратюк. Законодательство Украины запрещает участие граждан 
государства в международных конфликтах, на которые провоцируют подобные комментаторы.

Странное толкование ключевых положений новой российской внешнеполитической концепции сделал посол РФ в 
Украине  Иван  Абоимов.  Он  пригрозил:  "Россия  будет  принимать  все  необходимые  меры  для  защиты  своих 
соотечественников",  однако  уточнил:  исключительно  мирные,  на  основе  закона  и  норм  международного  права. 
Соотечественниками, по мнению посла, являются не только граждане России, но и те, кто считает русский язык своим 
родным. Получается, по этой логике, что США и Великобритания должны считать своими соотечественниками граждан всех 
стран,  где  говорят  на  английском  языке  (а  это  едва  ли  не  полмира!);  Испания,  очевидно,  должна  считать 
соотечественниками  граждан  Кубы,  Мексики,  Чили  и  многих  других  испаноязычных  стран  Латинской  Америки.  Таким 
образом, "на основе закона и норм международного права" названные крупные государства должны защищать во всем 
мире англоязычное и испаноязычное население. Абсурд!

Поражают бестактностью и агрессивным тоном некоторые публикации газет, которые издаются в Украине, а ведут 
себя,  как  посторонние  свидетели  и  даже  судьи  сложных  и  болезненных  процессов  трансформации  общества  в  его 
переходный период. Огорчают безапелляционность суждений о деликатной сфере межнациональных отношений, грубые 
нападки на первые, довольно взвешенные, шаги молодого государства на пути преодоления тяжелого наследия прошлого 
на  ниве  возрождения культуры,  расширения функционирования украинского языка,  в  течение  веков  подпадавшего под 
имперские запреты и притеснения. В этих вопросах много подтасовок, инсинуаций и бесчестных спекуляций, прикрываемых 
правами человека.

Прискорбно,  что  языковая  карта  в  прессе  разыгрывается  во  вред межгосударственным украинско-российским 
отношениям,  которые  нужно  развивать  и  укреплять  на  взаимовыгодных  принципах  равноправия  и  взаимоуважения. 
Случаются амбициозные авторы, как в Украине, так и за ее пределами, которые якобы хотят решить языковую проблему, но 
не  в  духе  конструктивного  диалога,  а  окрика  и  приказа,  не  через  сотрудничество  и  поиски  взаимопонимания,  а  через 
ультиматумы и угрозы, шельмование духовных ценностей, являющихся священными для каждого уважающего себя народа. 

Госкоминформ  Украины  не  оставляет  незамеченным  тот  факт,  что  языковая  проблема,  которая  является 
внутренним делом Украинского  государства,  некоторыми  деятелями и  политическими силами поднимается на  уровень 
межгосударственных отношений России и Украины. Такой подход противоречит нормам международного права и отнюдь не 
ведет  к  сближению  двух  великих  народов,  откровенно  унижает  Украину  искусственным  стремлением перевести  ее  из 
статуса субъекта в отношениях двух государств в состояние объекта внешних великодержавных интересов.

«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» С ГОРОДСКИМ ГОЛОВОЙ ЛЬВОВА Н.С. СЕНЧУКОМ.
«Вопрос:  -  Степан Романович,  к  вам вопрос,  я  бы сказал  политический.  Мы знаем,  что депутаты областного 

совета,  а затем и городского намеревались принять радикальные постановления направленные на защиту украинского 
языка. При этом речь шла о наступлении на русский язык. Однако затем эти проекты стали более осмысленными. Быть 
может, Вы ощутили давление со стороны руководства страны, международной общественности? 

- Существуют  проекты  решений  сессии,  которые  обсуждаются  по  поручениям  депутатских  комиссий, 
общественных организаций, политических партий... Обсуждения совпали с таким печальным событием, как избиение Игоря 
Билозира, которое повлекло за собой его смерть. И это обсуждение вызвало острое политическое и межнациональное 
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противостояния, но, когда принимается решение, депутаты начинают лучше осознавать свою ответственность… Мы все 
пришли  к  единому  выводу  –  нужно  говорить  не  о  защите  украинского  языка.  Украинскому  языку  нужна  помощь  – 
экономическая, финансовая… Запреты нужны тогда, когда существует прямая угроза национальной безопасности. Думали 
и том, как воспримет наше решение международная общественность, наши соседи – поляки, венгры, русские, белорусы… И 
я считаю, что решения сессии были выверенными и правильными. …

- Господин Сенчук! Вы напрасно думаете, что “Наше радио” слушали только «москали». Многие галичане считают 
его «нашим». Было распоряжение только приостановить трансляцию, а оно, как кажется, замолчало навсегда... 

- Я  имел  разговор  с  руководством  «Нашего  радио».  Оно  должно  подтвердить  исполнение  условий 
лицензии – т.е. 50 процентов передач должно осуществляться на государственном языке и 50 – на иностранном языке, 
тогда оно будет работать. А распоряжение было верным – грубо нарушалась лицензия.

- Добрый день! Это вас беспокоит житель Львова Пасичник. Скажите, почему у нас в Галичине развелась 
такая национальная резня? 

- Какая резня? Кого зарезали? 
- Ну, видите, запрещают русские песни, запрещают русский язык. Запрещают посещать кафе, хулиганы камни в 

окна бросают. 
- Вы не знаете, а говорите. Нет ни одного обращения от русского населения в органы прокуратуры о том, что кого-

то  преследуют  или  побили..  Вы  верите  тому,  что  говорит  российское  телевидение  и  пишут  российские  газеты…  Не 
слушайте тех, кто разогревает эту проблему. Нет во Львове межнациональной вражды!» 

СООБЩЕНИЕ ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГАЗЕТЫ «СЛАВЯНСКИЙ ВЫБОР» ОТ 
19.07.2000 ГОДА. 
«14  июля  2000  г.  Конституционный  суд  Украины  признал  незаконной  ратификацию  "Европейской  Хартии 

региональных языков и языковых меньшинств". Мы попросили прокомментировать это событие лидера Славянской партии 
Базилюка Александра Филимоновича. Вот что он сказал.

У меня нет сомнений, что Конституционный Суд выполнял политический заказ. Спросите чей? Я отвечу: в отмене 
Хартии были заинтересованы национал-радикалы, поскольку их существование возможно только в атмосфере антирусской 
и антироссийской истерии. А Хартия должна была погасить все разногласия,  ибо открывала широкие возможности для 
функционирования русского языка во всех сферах жизни, включая образование, делопроизводство, и административную 
деятельность. 

Против  Хартии  возник  настоящий  заговор.  Министр  иностранных  дел  Тарасюк  за  пол  года  не  удосужился 
переслать  ее  текст  в  Совет  Европы.  Это  дало  выигрыш  во  времени.  54  депутата  -  националиста  успели  оформить 
представление в Конституционный суд, а члены суда - пораскинуть мозгами, как заблокировать Хартию. 

Суд пошел по пути придирок к процедурным вопросам. Дело в том, что до сегодняшнего дня ратификация всех 
международных договоров осуществлялась Верховным Советом в соответствии с Законом "О международных договорах 
Украины"  от  22  декабря 1993 года.  Принятая в  1996 г.  Конституция изменила порядок введения в  действие  принятых 
Законов.  Но  поскольку  в  Конституции  нет  отдельной  статьи  о  порядке  ратификации  международных  договоров  -  то 
продолжал использовался этот Закон. Конституционный суд посчитал, что порядок ратификации не должен отличаться от 
порядка принятия других Законов. То есть они должны идти на подпись Президенту, а он - иметь право наложить вето. 
Конституционный суд вправе был это сделать, и изменить прядок ратификации с 14 июля 2000 г. Однако суд придал своему 
решению обратную силу. И начал признавать неконституционными договора, ратифицированные по старой процедуре. Но 
не  все,  а  выборочно.  Выбор  пал  на  Хартию.  Чем  создан  опасный  прецедент.  Ибо  все  международные  договора, 
ратифицированные  после  июня  1996  г.,  теперь  в  подвешенном  состоянии,  и  любой  из  них  может  быть  признан 
неконституционным,  если  это  будет  кому-то  выгодно.  И  тогда  будет  неслыханный  скандал,  после  которого  Украина, 
вероятно, вылетит из Совета Европы.

В решении Конституционного суда есть и содержательный момент. Один из членов суда П. Мартыненко пояснил, 
что Хартия рассчитана не на нас, а на страны Западной Европы. Короче говоря, предлагается двойной стандарт в области 
прав человека. Западной Европе одно, а Украине - другое. А что же у нас другое? Оголтелый национализм, да еще на 
уровне государственной политики! И в самом деле, во всей Европе нет ни одной страны, кроме Украины, где государство 
методично и целенаправленно уничтожает язык, на котором говорит и думает большинство населения. 

Что мы намерены предпринять? В первую очередь мы будем оспаривать решение Конституционного суда по 
Хартии в Европейском суде по правам человека. Какова будет реакция этого суда, да и всего Совета Европы? Уверен, 
резко отрицательная. Будучи кандидатом в Президенты Украины в конце прошлого года я неоднократно встречался с 
делегацией Европарламента, наблюдавшей за выборами, и знаю, как велико было их возмущение в связи с грубыми 
нарушениями избирательного закона. После этих выборов положение Украины в Совете Европы было аховым, но нашлись 
защитники, которые, между прочим, размахивали именно Хартией, только что ратифицированной Верховной Радой. Тогда 
все обошлось, но теперь будет не легче. Я лично считаю, что Украине, как националистическому государству, не место в 
Совете Европы.

Мы также намерены обратится к Президенту Украины с требованием вывести из состава руководства страны 
людей, разжигающих национальную и межрегиональную вражду. Это упомянутый выше Министр иностранных дел Тарасюк, 
вице-премьер Жулинский, "начальник" информационного пространства Драч и ряд других деятелей.

Наконец, я хочу обратиться к многочисленным друзьям русского языка. У великого и могучего много душителей и 
гонителей. Их затея, безусловно, обречена на провал. Но само собой это не произойдет. Так защищайте же русский язык!»
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СЛАВЯНСКОЙ ПАРТИИ УКРАИНЫ А.Ф. 
БАЗИЛЮКА.
Недавно МИД России заявил протест в связи с ущемлением русского языка на Украине. В ответной ноте МИД 

Украины заявил о полном удовлетворении «языковых прав российского национального  меньшинства»,  а  вместе  с  тем 
обвинил российских коллег в «недостаточной осведомленности». Однако аргументация МИД Украины говорит об обратном: 
киевский официоз не владеет информацией по данному вопросу или же сознательно передергивает факты.

1. На Украине нет «российского нацменьшинства», но есть русскоязычное большинство, составляющее две трети 
населения, причем еще одна треть, украиноязычная, свободно владеет и русским. Так и должно быть, потому что русский 
язык является общим для всех восточных славян со времен Киевской Руси, причем наиболее бурно он развивался в 16-м и 
в начале 17 века именно в Киеве и Львове, т.е. задолго до 1654 года, когда Украина воссоединилась с Россией.

2. Украинский МИД утверждает, что на Украине действует 2399 государственных школ с русским языком обучения, 
но при этом «забывает», что в целом по стране 21 тысяча общеобразовательных школ, а значит, количество русских школ 
составляет чуть более 10%. А должно быть в шесть раз больше.

3. Языковая политика Украины строится на русофобии. Это выражается в том, что русский язык практически не 
изучается в младших классах украинских школ, а в старших классах - лишь в мизерных дозах. А ведь таких школ - почти 
90%. С учетом того, что все население Украины владеет русским языком, можно констатировать невиданную в истории 
попытку уничтожить язык 50-миллионного народа. Разве это можно назвать иначе, как языковым экстремизмом?

4. Украинский МИД «забыл» рассказать о «победах» украинизации. Целые регионы остались без русских школ и 
даже  классов  (Ровенский  и  Тернопольский),  а  в  ряде  областей  осталось  по  одной  школе  (Хмельницкой,  Киевской, 
Черкасской, Ивано-Франковской, Волынской). Еще в семи областях западной и центральной Украины осталось от 3 до 10 
русских  школ.  Причем  родителям  и  детям  не  дают  возможности  выбирать  язык  обучения,  а  все  решается  методом 
административного разбоя. Например, в Киеве из 155 русских школ (в 1990 году) осталось только 18 (менее 5% от общего 
количества). Это резко контрастирует с языковой ситуацией в городе. Не нужно много времени, чтобы каждый мог лично 
убедиться: свыше 90% жителей предпочитают русский язык, особенно дети.

5. Из заявления украинского МИД мы узнаем, что в стране издается 1195 русскоязычных газет, что составляет 
почти половину всей периодики. Но это происходит не потому, что власть полюбила русскоязычную прессу, а потому, что в 
газетной сфере (как и в книжной) читатель голосует за русский язык собственной гривной.

Мы считаем, что протест России по поводу языковой ситуации на Украине представляет долгожданный прорыв в 
проблеме,  которую  в  условиях  тоталитаризма  изнутри  не  решить.  Поэтому  мы  предлагаем  организовать  встречу 
официальных лиц Украины и России с обязательным участием общественности, а также с приглашением экспертов из 
Совета Европы и ОБСЕ. Причем нарушения прав человека должны повлечь за собой соответствующие санкции, включая 
экономические.

Председатель Славянской партии А. Базилюк
Независимая Газета, 29.07.2000

МАЛАЯ ШАХМАТНАЯ ДОСКА
Небольшой регион в большой геополитике
CПРАВИВШИСЬ  с  Крымом,  Киев  как-то  упустил  из  виду  куда  более  серьезную  проблему  -  вызов  самому 

государственному устройству Украины, исходящий от очередного территориального соблазна. 
РУССКОКУЛЬТУРНЫЙ АНКЛАВ 
Русская культура и российское присутствие в Приднестровье и Бессарабии имеют глубокие исторические корни. В 

течение  XVIII  в.  именно  на  эти  земли  переселялась  духовная  и  культурная  элита  Русской  Православной  Церкви, 
укрывавшаяся от гонений в послепетровскую эпоху и от секуляризаторской политики второй половины XVIII в. И взрывной 
конфликт начала 

90-х гг. имел под собой культурные (сегодня в Приднестровье любят говорить - цивилизационные) противоречия. 
Поэтому данное образование крайне устойчивое, ведь с  культурой можно бороться только одним способом -  тотально 
изменить этнический состав, например, депортировать все население, как это делал сталинский НКВД и как это происходит 
сегодня с сербами в Косово под покровительством сил КФОР. 

Поэтому, несмотря на то что все эти годы официальная Москва откровенно гнушалась Приднестровьем, а многие 
русские люди даже не знают, где расположена эта республика, приднестровцы сохраняли свою идентичность. Но с годами 
здесь  научились  выбирать.  Спустя  десятилетие  ожиданий,  сомнений,  борьбы  возник  вопрос:  возможна  ли  русская 
республика вне России? Русская не по этносоставу, но по культуре, языку, духу. 

По  всем  параметрам  Приднестровье  -  зона  национальных  интересов  США.  Не  потому,  что  великой  стране 
интересна эта узкая полоска земли, но потому, что и такая небольшая территория в состоянии дестабилизировать целый 
регион. Если, конечно, знать как это делается. Американцы знают. Они хорошо понимают, что дестабилизация в данном 
регионе (как и любом другом) может быть как в интересах США и их союзников, так и наоборот. 

Одновременно Приднестровье - зона национального бесчестия России. Не потому, что Россия сосредоточивает 
свое  великодержавное  внимание  на  других  областях  государственного  строительства,  но  потому,  что  у  России  нет 
концептуального  стержня,  а  значит,  нет  и  внешнеполитической  стратегии.  Одним  силам  в  России  кажется,  что 
Приднестровье  и  так  никуда  не  денется,  другие  вообще  не  считают  эту  землю  русской,  т.е.  местом  исторической 
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ответственности России, и, выполняя свои обязательства перед так называемым международным сообществом, регулярно 
присылают графики вывоза бывшего советского оружия (естественным образом остающиеся без внимания). 

Наконец, Приднестровье - зона национального соблазна Украины. Не потому, что Украина столкнулась с чем-то 
неожиданным,  но  потому,  что  самое  предсказуемое развитие  событий  оказалось  для  украинского  истеблишмента,  как 
всегда, самым непредсказуемым. 

Дело в том, что в течение всего XX в. Украина прирастала территориями, ее современные границы, еще недавно 
носившие административно-территориальный характер,  сложились  относительно  поздно  -  в  40-50-х  гг.  Именно  тогда  к 
УССР были присоединены Восточная Галиция (1939 г.),  Северная Буковина и Южная Бессарабия (1940 г.),  Закарпатье 
(1945  г.)  и,  наконец,  Крым  (1954  г.).  Причем  включение  перечисленных  земель  производилось  не  в  результате 
переселенческой колонизации, а в результате отбирания у государств, в состав которых они входили достаточно долгое 
время (Галиция - у Польши, Буковина и Бессарабия - у Румынии, Закарпатье - у Чехословакии, Крым - у России). 

Казалось бы, в чем проблема? Мировое сообщество Украину в существующих границах признало, официальных 
территориальных  претензий  ни  одна  из  стран-соседок  не  высказала  (разве  что  отдельные  политики  не  совсем 
цивилизованной северной соседки). Но в том-то и дело, что инерция к территориальному приращению сама по себе не 
иссякает. 

ГРОССМЕЙСТЕР 
Недаром Евгений Примаков уделял столько внимания деятельности последнего русского канцлера Горчакова, 

читал о нем лекции и открывал памятные доски. Похоже, Примаков таки разыграл отнюдь не худшую партию из будущей 
антологии произведений русской дипломатической школы. Мы не знаем конца этой партии, но начало ее было положено 
еще в 1996 г. 

Примаков, как никто другой, знал о самом слабом месте Украины - тенденции территориального приращения, 
которую Киев не смог ни осмыслить, ни переварить, ни решительно отвергнуть. Что все это означает для современной 
Украины? Очень простую, но жесткую дилемму: либо она признает данную тенденцию за свою, но тогда Киеву предстоит 
ответить  на  этот  вызов  не  только  адекватным  государственно-территориальным  устройством,  но  и  задуматься  о 
саморазвитии процесса,  а  значит,  всерьез  отнестись  к  землям,  прилегающим к  границам современной  Украины,  либо, 
сбросив груз неосвоенных территорий, облегченно устремляется в столь привлекательное европейское пространство. 

Другой момент - социокультурный. Дело в том, что анклавные территории, такие, как Крым и Приднестровье, с 
трудом поглощаются даже усилиями империй типа СССР. Оставшись же один на один с "буферным" государством (по типу 
украинского),  они  практически  неистребимы  (как  здесь  не  вспомнить  пинаемого  на  каждом  углу  Никиту  Хрущева, 
сделавшего один из самых коварных имперских подарков родной Украине). Киев оказался перед реальным вызовом: либо 
он  создаст  государственный  организм,  способный  к  комплиментарному  внутреннему  устройству,  не  исключающему 
существования анклавов и других (таких, как Донбасс и Закарпатская Украина) выбивающихся из унитарного пространства 
территорий, либо страна сможет существовать исключительно как полицейское государство. Вызов - сложнейший. А тут 
еще и "предложение", от которого нельзя отказаться, - Приднестровье. 

С  того  самого  момента,  когда  на  Украине  доминирующей  стала  галицийская  идеология,  Россия  лишилась 
естественного союзника. С целью спровоцировать появление нового вектора украинской внутренней политики в составе 
Украины был сохранен Крым, однако этого оказалось недостаточно. Именно поэтому так важно было втянуть Украину в 
Приднестровье.  В  этом  и  заключалась  на  тот  момент  -  1996  г.  -  миссия  Примакова.  Благодаря  действиям  этого 
медлительного  политика  Украина  была  введена  в  формат  сотрудничества  и  стала  готовиться  ввести  в  регион  своих 
миротворцев. 

АМЕРИКАНСКАЯ ПАРТИЯ 
Россия играет не в чистом поле. Успех того или иного действия зависит от того, насколько удастся совместить его 

с интересами других участников игры или переиграть их, если интересы явно расходятся. Главным соперником Москвы в 
этом регионе продолжает оставаться Вашингтон. США - одна из немногих держав в современном мире, которая знает, чего 
хочет,  и располагает ресурсами к осуществлению задуманного. По обе стороны Днестра янки действуют планомерно и 
последовательно, вызывая приступы уважения к их выучке и школе. 

Американцы прекрасно понимают, что, не решив проблемы русского оружия и Оперативной группы российских 
войск  (ОГРВ)  в  Приднестровье,  они  получают  кучу  проблем.  В  том  числе  и  риск  постепенного,  не  контролируемого 
насыщения этим оружием Балкан. Не меньшим раздражителем являются пророссийские настроения руководства ПМР и 
населения республики в целом. Поэтому важнейшей задачей США является ликвидация всякого российского присутствия в 
Приднестровье. Демилитаризация региона, вплотную подступающего к новым границам НАТО, достигаемая через вывод 
российских войск и вооружения, единственно позволит реализовать варианты, соответствующие интересам Вашингтона. 

Поэтому  Белый  дом  вот  уже  битых  пять  лет  последовательно  разворачивает  строго  выверенные  планы 
урегулирования.  Для  этого  у  него  есть  все:  и  международные  организации,  миссии  которых  непременно  возглавляет 
представитель  американского  госдепа,  и  запутавшийся  в  своей  многовекторной  политике  Киев,  который  под  нажимом 
Вашингтона  регулярно  принимает  постановления  и  указы,  несущие  дискриминационные  меры  в  отношении  своего 
непризнанного  соседа,  и  Румыния,  предвкушающая  миллиарды  многообещающего  нового  плана  Маршалла  для  Юго-
Восточной Европы. 

У Соединенных Штатов, на первый взгляд, имеются два основных и вполне реалистичных плана урегулирования 
приднестровского конфликта. Во-первых,  план создания Общего государства,  своеобразной Молдавской конфедерации, 
включающей  ПМР  и  собственно  Молдавию.  Ведущей  силой  по  продвижению  и  реализации  этого  плана  являются 
представители ОБСЕ. Конечно же, первоначальная позиция Запада относительно статуса ПМР была иной. Предполагалось 
создание  Особого региона "Приднестровье" со статусом автономии.  Предусматривался единственный государственный 
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язык  -  молдавский,  а  в  Особом  регионе  -  дополнительные  официальные  языки.  Приднестровцы,  совсем  недавно 
отпраздновавшие  военную викторию,  конечно  же,  на  это  не  согласились.  Поэтому  возникший  спустя  некоторое  время 
проект Общего государства позволил в ситуации отсутствия содержательного наполнения данного понятия начать всем 
сторонам сложную дипломатическую игру. 

Казалось  бы,  это  и  есть  американский  план  урегулирования.  Однако  в  докладе  миссии  ОБСЕ  в  Молдавии 
оговаривалось,  что  в  случае  объединения  Молдавии  с  Румынией  Особому  региону  "Приднестровье"  должно  быть 
предоставлено  право  на  "внешнее  самоопределение".  Как  сможет  самоопределиться  Приднестровье?  Остаться 
самостоятельным? В центре благополучной Европы это всегда приятно, на межцивилизационном разломе - опасно для 
жизни... Конечно же, большинство приднестровцев готовы проголосовать за возвращение в Россию. Но в том-то и дело: 
Россия сказала, что подобные предложения руки и сердца она не рассматривает. Что остается приднестровцам? Только 
Украина. Что остается Украине? Только ответить взаимностью. 

Поэтому есть и другой план - вариант присоединения Молдавии к Румынии, а ПМР... к Украине. Действительно, 
стремление Кишинева в объятия Бухареста вполне устраивает и ОБСЕ, и США. Это можно сделать постепенно, в течение 
нескольких десятилетий, с соблюдением всех "цивилизационных" норм, под эгидой международных организаций. 

Но это следующий шаг после создания Общего государства, которое, безусловно,  есть прикрытие,  временная 
форма,  этап,  за  которым  следуют  запрограммированные  территориальные  переделы.  При  этом  надо  учесть,  что 
американцы играют на двух досках одновременно: план урегулирования карабахской проблемы посредством идеи общего 
государства процентов на 85 совпадает с приднестровским. Более того, именно общее государство позволяет: а) получить 
международный  прецедент  снятия  в  компромиссной  форме  нежелательной  региональной  напряженности;  б)  добиться 
демилитаризации региона (что, по сути, является выведением региона за пределы влияния России); в) создать безопасную 
форму перехода к проектируемому геополитическому раскладу (установить новую естественную - по Днестру -  границу 
объединенной Европы). 

РУССКИЙ МИТТЕЛЬШПИЛЬ 
Зная все это, Россия выстраивает свою партию. Москву вполне устраивает факт передачи Приднестровья в состав 

Украины. Почему? Все дело в том, что после этого начнет происходить с самой Украиной. 
Уже в текущем году в ПМР может быть направлен украинский миротворческий контингент. Он уже одним фактом 

своего присутствия (особенно при выводе ОГРВ) создаст дополнительные условия для присоединения Приднестровья к 
Украине. 

В марте с.г.  создана американско-украинская международная консалтинговая группа  "Приднестровье",  которая 
призвана  выработать  и  предложить  руководству  Приднестровской  республики  оптимальную  модель  экономического 
развития. С этой же целью создан центр международного бизнеса "Приднестровье". Другими важнейшими задачами группы 
являются:  упрощение принятия украинского гражданства жителями Приднестровья; облегчение погранично-таможенного 
режима  между  Украиной  и  Приднестровьем;  создание  в  Верховной  Раде  Украины  межфракционной  группы 
"Приднестровье"; формирование позитивного имиджа Приднестровья в украинских масс-медиа. 

Весьма  интересен  состав  данной  группы.  В  нее,  в  частности,  входят:  с  американской  стороны  -  директор 
Гарвардского института международного развития Джеффри Сакс, с украинской - небезызвестный Дмитрий Корчинский, 
ныне  президент  Института  проблем  региональной  политики  и  современной  политологии.  Любопытно  и  показательно 
выглядит  нахождение  в  одной  группе  по  интересам  экономиста  Сакса  и  экстравагантного  экс-лидера  УНА-УНСО 
Корчинского. Собственно, залихватские идеи УНА-УНСО о присоединении Приднестровья к Украине не являются новостью, 
а вот поддержка этого проекта влиятельными кругами США указывает на далеко идущие планы американских стратегов. 

Россию,  кажется, и это устраивает. Так постепенно возбуждается аппетит,  который, как известно, приходит во 
время еды. Украину постепенно погружают в Приднестровье. Когда "коготок увязнет", наступит время для следующего хода. 

Итак, по факту, Украина получает территорию, во-первых, с уже сложившейся историей государственности; во-
вторых, с государственной традицией трехъязычия; следовательно - и это в-третьих, - территорию, соглашающуюся быть 
включенной  в  состав  другого  государства,  исключительно  на  особых  условиях,  например,  условиях  федерализма  или 
кондоминиума; и самое главное - территорию, на которой проживают люди с политической волей, прошедшие войну, с 
опытом побед, с готовностью добиваться поставленных задач. 

Если  Украина  заартачится,  то  в  запасе  остается  сценарий  и  более  грубого  "невмешательства".  Достаточно 
простой  провокации  с  несколькими  выстрелами,  чтобы  начался  конфликт,  в  результате  которого  100-200  тыс. 
приднестровских  беженцев  оказываются  на  юге  Украины -  100  000  русскоязычных  людей,  людей  русской  культуры в 
пространстве Новороссии! После этого Крым покажется безобидным тропическим островком. 

Итак, Россия получает Украину, еще более ослабленную, куда в большей мере готовую к компромиссу. И именно 
поэтому  (конечно  же,  наряду  с  другими  основаниями)  Владимир  Путин  принимает  решение  о  расформировании 
Минсодружества. СНГ сегодня - главное препятствие на пути разворачивания новой российской политики. СНГ - помеха 
реальным  внешнеполитическим  интересам  России  в  ближнем  зарубежье.  Россия  не  может  соперничать  с  Европой  и 
Америкой на поле экономических возможностей, инвестиционной щедрости и благосостояния, но по-прежнему ее коньком 
остается  военное  сотрудничество  и  главное  -  безопасность.  Поэтому  нужны  новые  работающие  союзы  и,  возможно, 
управляемые конфликты в зонах несоюзнических, в частности, на юге Украины, с целью вызвать "самоопределенческие" 
процессы в Киеве (подобные тем, которые испытал Ташкент, после чего президент Ислам Каримов предпочел встрече с 
генсеком НАТО встречу с "Шанхайской пятеркой"). 

Россия в поисках формы. Ей нужна новая геополитическая целостность, "вырезать" которую можно только поверх 
существующего постсоветского субстрата, ибо современные границы РФ случайны. А пока Россия явно запаздывает. В то 
время, когда Запад активно перекраивает границы, очерчивая рубежи Новой Европы, Россия пытается сохранить статус-

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

12



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

кво. Тактика,  направленная на удержание существующего,  приводит ко все новым потерям.  Очевидно и другое. Запад 
буквально "прощупывает" те рубежи, до которых ему будет позволено продвинуться. С какого-то момента отвечать России 
придется. В этом случае опорными точками могут стать именно анклавные территории: Кенигсберг - Приднестровье - Крым 
(Севастополь). Это значит, что появление анклавной политики России - вопрос лишь времени. 

Есть еще одна причина столь сложно закрученной партии. Нужно отдавать отчет, на какое время пришлась эта 
интрига?  Что  в  принципе  можно  сделать,  когда  руководство  страны  отказывается  проводить  какую  бы  то  ни  было 
национальную  внешнюю  политику?  Можно  ли  осуществлять  внешнюю  политику  России  в  ситуации,  когда  высшее 
руководство этого не позволяет? И именно в таких условиях приходилось действовать хитроумному Примакову. 

ПАТОВАЯ СИТУАЦИЯ 
Главный вопрос: есть ли силы у Киева на самостоятельную партию? 
Пока все говорит об обратном. К тому же ситуация настолько запущена, что даже взвесив все "за" и "против", все 

вызовы  и  неприятности,  получаемые  при  вбирании  в  малороссийское  государственное  тело  Приднестровья  и  желая 
отказаться, закрыться, отгородиться от такого "подарка судьбы" - Украина реально сделать этого уже не сможет. Кто видел 
приднестровско-украинскую  границу  -  тот  поймет.  Более  того,  чрезмерное  сжатие  свободолюбивого  анклава  вызовет 
ответную реакцию. 

Неразвязанный  приднестровский  узел  конфликтен  по  определению.  Собственно,  такие  территориальные 
образования исторически и организуются под задачу удержания некоего пространства контроля.  Два русскокультурных 
анклава  для  одной  Украины  -  это  уже  слишком.  Ведь  и  Крым  не  до  конца  пройден,  и  Приднестровье  начато.  Все 
"понадкусано", ничего не усвоено. 

ВАРИАНТ ЭНДШПИЛЯ - КОНДОМИНИУМ 
И  все-таки,  как  избежать  неприятной  патовой  ситуации?  Что  делать  с  территориями,  от  которых  нельзя 

отказываться, но на освоение которых нет ни сил, ни ресурсов? Что делать Украине с конкретными двумя анклавами? 
Одним словом, что в сложившейся ситуации благо для Украины? 

Только одно - готовность договориться. С кем необходимо договориться по поводу русскокультурных анклавов? 
Только с Россией. Только она, имеющая на обеих территориях свои военные базы и безусловный авторитет,  способна 
придать  ситуации  устойчивость.  Известен  ли  международному  сообществу  механизм  такой  договоренности?  Да.  Это 
кондоминиум. 

Анклавный кондоминиум - находка для Киева, позволяющая как обезопасить свои южные рубежи, так и превратить 
Россию в гаранта конституционного порядка на всегда готовых к "беспощадному русскому бунту" территориях. Ведь если 
подобный план удастся в Приднестровье, то можно будет вернуться в Крым и развязать крымский узел, а не затянуть его 
еще сильнее, как это было сделано в середине 90-х ретивыми служаками известных ведомств (кстати, под руководством 
тонкого специалиста по данному направлению Владимира Горбулина, назначенного Кучмой совсем недавно председателем 
комиссии  по  Приднестровью).  Поэтому  величайшей  внешнеполитической  ошибкой  Киева  было  бы  упустить  шанс, 
позволяющий развязать оба узла на общей концептуальной основе. Особенно сегодня, когда поражение киевской политики 
в Молдавии с ее ставкой на Лучинского - налицо. 

И только тогда Приднестровская республика станет желанным приобретением - ведь она не села на кредитную 
иглу,  как  Молдавия, у нее собственная энергетика с приличным запасом мощностей и именно по эту сторону Днестра 
сконцентрирован индустриальный потенциал бывшей Молдавской ССР. 

Так что не поздно и подумать. Несмотря на то что часы уже пущены. 
С. Градировский
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БЕЛОРУССИЯ
ХРОНИКА 
В Республике Беларусь происходят серьезные кадровые изменения, 
связанные с информационно – идеологическими структурами 
государственной власти.
Первым  заместителем  главы  администрации  президента  РБ  стал  принципиальный  сторонник  белорусско  – 

российского воссоединения Владимир Заметалин, который в свое время был одним из главных инициаторов создания 
сначала Сообщества, а затем и Союза РБ и РФ. В том числе В.П. Заметалин обеспечил в Белоруссии трумфальный успех 
референдумов, проводившихся в мае 1995 и ноябре 1996 годов. Однако, после ноябрьского референдума 1996 года из-за 
политических  интриг  прозападных сил  в  высших эшелонах  власти  В.Заметалин был фактически  устранен из  большой 
политики и занимал хозяйственные посты в правительстве РБ.

Возврат Владимира Заметалина означает не просто кадровые перестановки, а переход от пассивной обороны и 
попустительства  оппозиции  к  активным  действиям,  в  первую  очередь  в  области  формирования  белорусского 
информационного пространства.

Серьезные изменения предстоят и в самой методике управления информационным полем республики. Первым 
шагом в этом направлении стало назначение 26 июля нового председателя Белгостелерадиокомпании. Им стал бывший 
зам. председателя Мингорисполкома, в настоящее время первый секретарь КПБ Виктор Чикин.

Несмотря  на  то,  что  В.В.  Чикин  возглавляет  КПБ,  белорускому  ТВ  не  грозит  перспектива  стать  партийным 
телеканалом, т.к. сам Чикин говорит что коммунист он после работы, а на работе – чиновник. Этот человек отличается 
гибким мышлением и независимостью от догм.

Есть  основания  полагать,  что  белорусское  ТВ  приобретет  информационную  наступательность,  а  возможно  и 
агрессивность,  т.к.  заместителем  В.Чикина  по  информационной  политике  назначен  известный  в  РБ  тележурналист, 
достаточно жесткий в суждениях ведущий аналитической программы  «Резонанс» Александр Зимовский.

Таким  образом  очевидно,  что  А.Лукашенко  в  преддверии  избирательного  года  начал  выстраивать 
информационные структуры с прицелом на успех.

22 июля в Минске состоялся учредительный съезд республиканской 
общественной организации  Белорусский славянский комитет (БСК).
Целью  БСК  является  содействие  единению  славянских  народов,  строительству  белорусско  –  российского 

Союзного государства, а так же становлению у граждан РБ славянского самосознания. 
В  Белоруссии  более  95%  населения  составляют  славяне  (белорусы-82%,  великороссы-10%,  украинцы-1,5%, 

поляки-4%), поэтому создание в РБ общеславянской организации вполне закономерно.
В то же время часто недооценивается важность подобных организаций в интересах России за ее пределами, ведь 

в  восточно  –  славянских  странах  всегда  существуют  политические  силы,  тяготеющие  к  общеславянскому  единству,  а 
следовательно, и к единению с Россией. 

В  БСК  вошли  депутаты  Национального  собрания  РБ  (инициатива  поддержана  председателем  Палаты 
представителей А.А. Малофеевым), известные в Белоруссии ученые и общественные деятели. Председателем БСК стал 
С.И.  Костян  -  зам.  председателя  Комиссии  по  международным  делам  и  связям  с  СНГ  Палаты  представителей  Нац. 
Собрания Респуьлики Беларусь.

В дальнейшем БСК планирует войти в состав Международного славянского комитета, штаб-квартира которого 
находится в Праге (Чехия).

С 31 июля по 4 августа Минск посетит делегация Парламентской Ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ). 
В состав делегации входят председатель комиссии ПАСЕ по политическим вопросам Т. Девис (Великобритания), 

докладчик от названной комиссии по Белоруссии В. Беренд (Германия), докладчик по Белоруссии от комиссии ПАСЕ по 
правам человека Ц. Свобода (Чехия) и др.

Цель визита – изучение хода подготовки  к предстоящим осенним парламентским выборам.

Руководитель Консультативно – наблюдательной группы (КНГ) ОБСЕ в РБ 
Х.-Г. Вик совершил трехдневное турне по различным регионам Белоруссии.
В  ходе  поездки  Х.-Г.  Вик  проводил  инспекцию  оппозиционных  организаций  на  предмет  их  реальной 

дееспособности. Во время встреч с оппозиционным активом г-н Вик заявил, что по всей видимости ОБСЕ не пришлет своих 
наблюдателей на осенние парламентские выборы.

В  то  же  время  Вик  подчеркнул,  что  оппозиция  должна  некое  собственное  наблюдение  и  контроль  за  ходом 
выборов, чтобы впоследствии, возможно, были основания объявить выборы сфальсифицированными.
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В Белоруссии развивается скандал, связанный с исчезновениями 
деятелей оппозиции.
На этот раз в центр общественного внимания попал отставной старший лейтенант милиции Олег Батурин. После 

событий 17 октября 1999 года в Минске, когда экстремисты из радикальных антироссийских организаций организовали в 
белорусской столице столкновения с силами правопорядка во время так называемого оппозиционного «Марша свободы», 
О.Батурин заявил, что беспорядки якобы были организованы специальными подразделениями МВД. После чего старший 
лейтенант вуолился из органов и выехал в Польшу, объяснив свой отъезд преследованиями со стороны властей. В Польше 
Батурина переправили в лагерь для перемещенных лиц.

«Разоблачительные»  заявления  О.Батурина  изначально  вызвали  сильные  сомнения,  так  как  при  ближайшем 
рассмотрении оказалось, что этот старший лейтенант по своим служебным обязанностям не имел никакого отношения к 
оперативной и правоохранительной деятельности, а служил чиновником низшего звена в отделе кадров.

Находясь в лагере в Польше, он в течение короткого срока дал более сорока интервью провокационного характера 
различным западным и белорусским СМИ.

В  середине  июля  О.Батурин  неожиданно  исчез  из  польского  лагеря.  И  сразу  же  белорусская  служба  радио 
«Свобода»,  а  за  ней  и  прозападные  СМИ в  Белоруссии  подняли  шумиху,  что  Батурина  похитили  некие  белорусские 
спецслужбы.

Однако,  спустя  несколько  дней  Батурин  внезапно  объявился  в  посольстве  США  в  Минске,  где  21  июля  дал 
интервью Белорусской телерадиокомпании, в котором отрицал причастность белорусских спецслужб к его исчезновению из 
польского лагеря. После этого посол США в Белоруссии Д.Спекхард лично, на посольском автомобиле вывез Батурина в 
Польшу, где и перепоручил его местным властям. Такова канва событий.

По  мнению  ряда  экспертов,  случай  с  Батуриным способен  высветить  некоторые  по  меньшей  мере  странные 
обстоятельства слишком уж бесследных исчезновений небезызвестных оппозиционных деятелей. Дело в том, что после 
стольких  «политических  пропаж»  ни  разу  не  оставалось  каких  –  либо  следов  (например,  отчаянной  борьбы),  или 
свидетелей.

Более  того,  все  эти  исчезновения  оказывались  приуроченными  к  каким  –  либо  достаточно  серьезным 
международным политическим событиям. Так, исчезновение 7 июля оператора ОРТ Дмитрия Завадского случилось в то 
время, когда в Бухаресте проходила сессия Парламентской ассамблеи ОБСЕ, где значительное внимание было уделено 
отношениям этой организации с Белоруссией.

При этом, как сообщил член белорусской организации, депутат Палаты представителей Национального собрания 
Александр Шпилевский, в ходе дискуссии европейские парламентарии в целом склонялись к более реалистичной оценке 
положения дел в Белоруссии. У ряда западноевропейских депутатов возникло крайне критичное отношение к информации, 
предоставляемой оппозицией.

И как раз в это время, очень кстати для оппозиции, пропал Завадский, что в итоге привело к принятию жесткой 
антибелорусской резолюции.

История с Батуриным, фактически заказное исчезновение Дмитрия Завадского,  подобные «пропажи» Гончара, 
Захаренко; исчезновение с последующим появлением на Британских островах бывшего председателя Национального банка 
РБ Т. Винниковой дают основания полагать, что все эти происшествия являются звеньями одной цепи и, без сомнения, 
представляют  собой  тщательно  подготовленные  специальные  акции  антибелорусской  направленности.  При  этом  не 
исключено, что вывоз «исчезнувших» оппозиционеров осуществлялся под прикрытием западных дипломатов, как в случае с 
О.Батуриным.

В пользу этой версии говорят, например, такие факты, как поразительное спокойствие жены Завадского, которую 
прокуратура в течение 3-х дней упрашивала придти на беседу по поводу пропажи мужа, равно как и то, что жена Захаренко 
с дочерью после исчезновения главы семейства периодически ездили в Германию (где и пребывают в настоящее время), 
по приглашению немецкого Международного образовательного центра.

Кстати,  в  Дартмундском  (ФРГ)  Международном  образовательном  центре  регулярно  проходят  стажировку 
политические деятели от белорусской оппозиции и журналисты из Белорусской ассоциации журналистов (БАЖ), членом 
которой является, в том числе, Дмитрий Завадский.

Сергеев Н.М., Минск.
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КАЗАХСТАН И РЕСПУБЛИКИ СРЕДНЕЙ АЗИИ
ХРОНИКА
18 июля в Ашхабад прибыл специальный представитель президета России по урегулированию статуса Каспия, 

заместитель министра иностранных дел РФ Виктор Калюжный.  С президентом Туркмении Сапармуратом Ниязовым он 
провел нелегкие переговоры по проблемам Каспия. 

25 июля в Ташкент с пятидневным рабочим визитом прибыл заместитель министр иностранных дел Индии по 
странам  Востока  Кришна  Раджан  .Целью  визита  высокопоставленного  индийского  дипломата  является  обсуждение 
вопросов дальнейшего развития двустороннего сотрудничества в различных областях, включая борьбу с терроризмом и 
религиозным экстремизмом. В ходе поездки Кришна Раджан встретится с руководством министерства иностранных дел, 
министерства обороны и министерства внутренних дел Узбекистана. 

25 июля в Ашхабад с однодневным визитом прибыла вице-премьер правительства Украины Юлия Тимошенко. В 
плане  визита  –  обсуждение  вопроса  о  реструктуризации  задолженности  «Нефтегаза  Украины»  за  потребленный 
туркменский газ. Достигнута договоренность о том, что Туркмения возобновит поставки газа на Украину в текущем году.

26-28 июля прошел официальный визит президента Киргизии Аскара Акаева в Москву. В ходе визита подписаны 
Соглашение  об  экономическом  сотрудничестве  на  ближайшие  10  лет,  Декларация  о  вечной  дружбе,  союзничестве  и 
партнерстве  между  Киргизией  и  Россией.  Решались  вопросы  о  взаимодействии  в  энергетической  промышленности,  в 
частности, об участии России в строительстве нескольких законсервированных ГЭС. В рамках визита состоялись встречи 
А.Акаева с В.Путиным, М.Касьяновым, Е.Адамовым, И.Сергеевым.

27 июля в Астане состоялась беседа президента Казахстана Назарбаева с заместителем председателя КНР Ху 
Цзиньтао.  В  программе  визита  Ху  Цзиньтао  также  встреча  с  премьер-министром  Токаевым.  В  составе  делегации  – 
китайские  специалисты  и  аналитики,  представители  государственных  органов  КНР.  Были  обсуждены  вопросы 
двустороннего экономического сотрудничества в сфере нефтедобычи, торговли, здравоохранения, сельского хозяйства.

31 июля -1 августа специальный представитель Президента Российской Федерации по вопросам урегулирования 
статуса  Каспия,  заместитель  министра  иностранных  дел  Виктор  Калюжный  завершил  прикаспийский  круиз  визитом  в 
Тегеран. Российский дипломат совершил первую,  после своего назначения,  ознакомительную поездку в регион, в ходе 
которой прозондировал позиции российских партнеров и еще раз обозначил российский подход к разделу Каспия. 

КАЗАХСТАН
Возможные направления межгосударственного сотрудничества Российской 
Федерации и Республики Казахстан.
Россия  и  Казахстан  в  силу  многочисленных  объективных  и  субъективных  причин  остаются  чрезвычайно 

"взаимоувязанными"  государствами.  Для  РК  российская  территория  остается  главным  транзитным  пространством, 
российский  внутренний  рынок  -  основным  потребителем  казахстанской  продукции,  а  экономика  РФ  -  ведущим 
экономическим партнером.

Для  Москвы  Астана  является  не  только  одним  из  ведущих  сырьевых  партнеров  на  всем  постсоветском 
пространстве,  местом  нахождения  ключевых  военно-космических  структур,  но  и  геостратегическим  предпольем, 
ограждающим Россию от вызовов с юга. Не следует забывать и о таком значимом факторе, как столетия, прожитые двумя 
народами совместно (и позитивные примеры, и трагический опыт, в равной мере объединяют и русских, и казахов), а также 
многочисленные нити личностных связей, пронизывающих социумы РФ и РК.

На настоящий момент взаимоотношения России и Казахстана не отвечают объективно сложившимся требованиям 
сотрудничества  двух  государств  и  народов.  Чрезмерная  политизированность  двусторонних  отношений  привела  к 
напряженности  по  таким вопросам,  как  аренда  космодрома "Байконур"  и  полигонов,  выбор  маршрута  транспортировки 
каспийской нефти, положение русскоязычного населения в Казахстане и др.

Сложившаяся  ситуация  требует  значительных  уступок  как  от  Москвы,  так  и  Астаны  для  достижения 
взаимоприемлемого и взаимовыгодного уровня сотрудничества, тем более, что обе страны одинаково обеспокоены угрозой 
национальной безопасности.

В  условиях  нарастания  тревожных  тенденций  в  Центральноазиатском  регионе,  развертывание  процессов 
глобализации  и  появление  новых  для  постсоветского  пространства  вызовов,  выработка  взаимоприемлемой  линии 
поведения  РФ  и  РК  и  в  отношениях  друг  с  другом,  и  в  связях  с  другими  государствами  становится  насущной 
необходимостью.  Само  время  требует  кардинального  изменения  сложившейся  неблагоприятной  ситуации  во 
взаимоотношениях двух стран. 

Подобными мероприятиями, способными преломить негативные тенденции, могли бы быть активизация военно-
технического и военно-политического сотрудничества; развитие двусторонней интеграции в сфере экономики и финансов; 
культурно-информационный обмен; более глубокое сотрудничество в области образования и науки.

Казахстан  и  Россия  располагают  близким  уровнем  оборонного  потенциала,  схожими  военными  доктринами, 
единообразной военной инфраструктурой (включая систему командования ПВО). На казахстанской территории расположен 
ряд ключевых объектов бывшей Советской Армии (космодром Байконур, полигоны, системы РВСН и пр.). В результате 
дезинтеграции СССР данные объективно существующие факторы близости двух стран могут быть со временем утрачены. 
Вследствие этого требуются скорейшие и безотлагательные двусторонние меры по стабилизации обстановки.
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Наиболее реалистичным, на наш взгляд, является более тесная интеграция военных систем двух стран. В первую 
очередь,  это,  безусловно,  система  ПВО:  соглашения  о  сотрудничестве  в  этой  сфере  уже  подписаны,  необходимо  их 
неукоснительное, детальное и постоянное исполнение обеими сторонами.

Как для России, так и для Казахстана потенциальной угрозой является ухудшение международной обстановки в 
Южной Азии, Ближнем и Среднем Востоке. Поскольку ряд стран данного региона обладает оружием массового поражения и 
средствами  его  доставки  (или  близки  к  этому  уровню),  то  создание  и  укрепление  системы  (как  минимум)  раннего 
оповещения является насущной необходимостью.

Руководство РФ обеспокоено и возможным выходом США из договора по ПРО 1972 года, что делает возможным и 
активизацию сотрудничества в сфере создания собственной системы ПРО. Территория Казахстана, имеющего наиболее 
протяженную границу с Россией, является наиболее оптимальным местом расположения ряда ключевых компонентов такой 
системы. Пока еще рано говорить о каком-либо "ПРО СНГ", однако практически предрешенный слом Договора 1972 г. может 
кардинально изменить ситуацию в мире в самые кратчайшие сроки.

В  силу  этого  требуется  провести  определенную  подготовительную  работу,  связанную  с  повышением  уровня 
сотрудничества  между  системами  ПВО двух  стран,  проведение  совместных  учений  (причем,  периодическое).  Удачный 
пример сотрудничества между Астаной и Москвой позволит стимулировать и военно-техническое сотрудничество (ВТС) 
стран СНГ.

Принципиально важным является в целом военно-техническое сотрудничество. А именно: восстановление связей 
национальных оборонно-промышленных комплексов, обмен технологиями двойного назначения, участие новейших типов 
российской техники в переоснащении казахстанской армии (особенно, в ВВС и ПВО). Общественное мнение Казахстана и 
России  должно  воспринимать  это  сотрудничество  не  как  получение  одной  из  сторон  необоснованных  выгод  за  счет 
партнера, а как взаимоприемлемое и взаимовыгодное партнерство на паритетных началах.

Стороны должны проводить совместные военные учения, осуществлять подготовку и переподготовку командного 
состава, оптимизируя структуру управления вооруженными силами.

Говоря  о  военно-политическом  сотрудничестве,  надо  отметить,  что  для  нового  российского  руководства 
(Президент,  Совет  Безопасности)  вопросы  национальной  безопасности  являются  одним  из  основных  приоритетов. 
Возможным  начальным  этапом  в  новом  уровне  интеграции  и  ВТС  может  стать  создание  двусторонней  комиссии  по 
региональной безопасности между Советами безопасности двух стран. Такая комиссия позволила бы, с одной стороны, 
сблизить национальные военно-стратегические концепции, с другой, стать рабочим органом по координации ВТС.

Нынешний  уровень  экономической  интеграции  не  отвечает  потребностям  национальных  экономик  РК  и  РФ. 
Имеющиеся на сегодня факты экономического взаимодействия между предпринимателями двух стран следует, на наш 
взгляд, оценить как негативные и нуждающиеся в серьезной корректировке.

И Россия, и Казахстан должны принять меры, способные стимулировать более глубокий уровень взаимовыгодного 
сотрудничества. Унификация таможенного, налогового законодательства, единая тарифная политика, создание условий для 
реально  работающих  консорциумов  ТЭК  (включая  переработку  и  транспортировку  углеводородов),  цветная  и  черная 
металлургия,  транспорт  (авиационный  и  железнодорожный),  атомная  энергетика,  представление  режима 
благоприятствования для совместных предприятий (СП)  -  основные направления экономического  взаимодействия двух 
государств.

Ни  экономическая  комиссия  при  Экономическом  совете  СНГ,  ни  Исполком  Союза  Казахстана,  Кыргызстана, 
Таджикистана,  Белоруссии и России в настоящий момент не могут  оказать серьезного воздействия на интеграционные 
процессы, поскольку являются многосторонними организациями и вынуждены учитывать слишком широкий спектр мнений. 
Требуется  именно  двусторонний  рабочий  орган,  уполномоченный  правительствами  Казахстана  и  России,  который 
способствовал бы развитию торговых, финансово-банковских, инвестиционных отношений, унификации законодательства и 
т.п. Такой орган, на наш взгляд, мог бы взять на себя вопросы досудебного арбитража, страхования рисков.

Сегодня  существует  ряд  проблем  в  экономических  отношениях  субъектов  двух  государств,  которые  требуют 
именно правительственного участия. Это конфликт вокруг угольных разрезов в Павлодарской области с участием РАО 
"ЕЭС"; ситуация вокруг Павлодарского нефтеперерабатывающего завода, изначально предназначенного для переработки 
сибирской  нефти  и  практически  незагруженного;  отношения  между  собственниками  ОАО "Алюминий  Казахстана"  и  их 
российскими партнерами (группа "Сибирский Алюминий"). Проблему составляют и вопросы делимитации Каспийского моря 
и вытекающие отсюда вопросы раздела нефтяных полей. В частности, столкновение "ЛУКойла" и "Казахойла" на Северном 
Прикаспии.

Обе страны имеют общую "стратегию" в такой сфере, как торговля углеводородами: увеличение экспорта при 
росте  мировых  цен  на  нефть.  Подобная  зависимость  от  состояния  мирового  рынка  чревата  возможными  кризисами 
наподобие августа 1998 г.

Преодоление  превалирования  сырьевого  экспорта  над  другими  отраслями  должно  стать  одной  из  задач 
экономической интеграции - требуются совместные усилия по развитию высокотехнологичных экспортноориентированных 
производств, созданию на этой основе СП, финансово-промышленных групп и так называемых технологических парков.

Уровень сотрудничества в области культуры достаточно высок в отличие от  образования.  Языковая политика 
Казахстана,  неопределенность  статуса  филиалов  российских  высших  и  средних  учебных  заведений,  некоторое 
несоответствие образовательных стандартов и учебных методик представляется проблемами, требующими взвешенного 
политического  решения,  которое  одинаково  позитивно  оценивалось  бы  общественным  мнением  России  и  Казахстана. 
Предложения Н.А.  Назарбаева о создании эффективно действующего Фонда содействия и развития русского языка на 
постсоветском пространстве, в случае их реализации (опасность "забалтывания" перспективной идеи с учетом опыта СНГ 
90-х  годов  кажется,  к  сожалению,  весьма  высокой)  может  привнести  во  взаимоотношения  двух  государств  дух 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

17



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

взаимопонимания и партнерства.  Данное положение особо актуально в связи с  тем,  что в РФ традиционно уделяется 
большое внимание вопросам положения русского языка и русской диаспоры на пространстве Содружества.

Особенно  важно  создание  подобной  структуры и для улучшения  положения  русских  в  странах  СНГ,  впервые 
оказавшихся в положении меньшинств в национальных республиках. Тема положения диаспор в силу пренебрежительного 
отношения как правительства России, так и правительств стран - участников СНГ, зачастую отдается на откуп различным 
радикальным  националистическим  и  шовинистическим  группировкам,  что  еще  более  осложняет  психологический  и 
политический  климат  в  Содружестве.  В  этой  связи  инициатива  Президента  Казахстана  может  стать  положительным 
началом  нового  межгосударственного  подхода  к  решению  общенациональных  проблем  и  заслуживает  самого 
благожелательного отношения.

В 1999-2000 гг. в отношениях России и Казахстана появилась новая проблема, связанная с так называемым "Усть-
Каменогорским процессом",  вызвавшим негативную  реакцию со  стороны российской  общественности  и  ряда  СМИ РФ. 
Признавая безусловное право РК на осуществление правосудия по собственным законам страны,  определение суда в 
адрес дипломатического представителя РФ - ее консула может расцениваться как недружественный жест. Во избежание 
недоразумений Казахстан мог  бы сделать  определенные шаги  навстречу общественному мнению обеих  стран -  более 
тщательно  следовать  собственным  законам в  процессе  апелляции,  отменить  решение  в  адрес  консула  РФ,  передать 
осужденных для отбывания наказания в Российской Федерации.

Безусловно, проявление доброй воли со стороны Президента Н. Назарбаева как гаранта Конституции РК, главы 
демократического государства могло бы немало способствовать улучшению доверия между Москвой и Астаной.

Важным  является  и  сохранение  безвизового  режима  между двумя  странами.  Совет  безопасности  РФ в  лице 
секретаря СБ С.Иванова сообщил о предстоящем выходе России из  Бишкекского соглашения 1992 года о безвизовом 
режиме между странами - участниками СНГ и переходе на двусторонние отношения. Необходимо уточнить, что Бишкекское 
соглашение  является  одним  из  наиболее  эффективных  работающих  интеграционных  документов,  в  т.ч.  и  в  аспекте 
отношения  населения  к  распаду  СССР.  Денонсация  Россией  общего  соглашения  и  переход  на  двусторонние  ясно 
указывает, что безвизовый режим не будет предоставляться автоматически. Ситуация в которой на сегодня оказались по 
отношению к России Азербайджан и Грузия для Казахстана, по нашему мнению, абсолютно неприемлемая, поскольку резко 
снизит степень интеграции.

Особый  интерес,  по  нашему  мнению,  представляет  возможность  активизации  научного  сотрудничества 
российского и казахстанского экспертного сообществ. К сожалению, на сегодня в России ситуация российско-казахстанских 
взаимоотношений  представлена  односторонне.  Превалирование  на  российском интеллектуальном поле  оппозиционных 
властям  РК  аналитиков  (иногда,  просто  маргинальных)  не  способствует  созданию  адекватного  образа  Казахстана  в 
российском общественном мнении. В данной ситуации более продуктивным было бы налаживание и укрепление прочных 
двусторонних  контактов  на  уровне  экспертов  и  аналитиков.  Реально  данное  положение  можно  было  бы  реализовать, 
образовав  некий  казахстано-российский  неформальный институт  (например,  клуб  ведущих  экспертов  двух  государств). 
Подобная  структура,  реализовывая  издательские  программы  и  используя  Интернет,  может  заложить  основы 
"взаимовыгодного"  сотрудничества  политологов,  социологов,  историков  и  политтехнологов  РФ  и  РК.  Данное 
взаимодействие  позволит  не  только  выработать  адекватное  представление  и  оценку  процессов,  протекающих  в 
Центральноазиатском регионе, но и вывести отношения России и Казахстана из области субъективной и официозной на 
более объективный, прагматичный и, главное, научно обоснованный уровень. На его основе можно перейти к расширению 
научного (а на его основе и политического) обмена по различным направлениям. 

Отдельно  следует  сказать  и  о  необходимости  вовлечения  в  данный  процесс  ученых  и  публицистов, 
придерживающихся неоправданно критической точки зрения на ситуацию в казахстано-российских отношениях. Следует 
искать новые формы общения с этой категорией ученых, имея в виду то, что прямое и не всегда оправданное давление 
способствует лишь радикализации взглядов и появлению все новых критических материалов в СМИ РФ.

На наш взгляд, большинство проблем в двусторонних отношениях вызвано субъективными подходами правящих 
элит, зачастую не имеющих под собой адекватного и объективного представления о реальном положении вещей. Если 
подобный подход будет превалировать и далее, то развитие двусторонних отношений может зайти в тупик. Предложенные 
нами  двусторонние  межправительственные  комиссии  и  советы,  облеченные  соответствующими  полномочиями,  вполне 
способны сблизить  различные подходы и  методики,  выработать  конкретные меры по  интеграции двух  государств  при 
сохранении суверенитета и взаимной выгоды.

А. Грозин. Д. Ашимбаев.

КИРГИЗИЯ
Визит главы Кигризии в Москву
Президент Киргизии Аскар Акаев прибыл в Москву с официальным визитом 26 июля.  Вместе с ним в Россию 

прилетела представительная делегация, в состав которой входит премьер-министр республики Амангельды Нуралиев, а 
также министр иностранных дел, обороны, национальной безопасности и ряд депутатов парламента Киргизии.

В ходе визита состоялась встреча глав Советов Безопасности обеих стран и встречи представителей Киргизии с 
руководством Минатома РФ.

27  июля  Аскар  Акаев  встретился  с  Владимиром  Путиным  один  на  один,  а  затем  встреча  продолжилась  в 
расширенном составе. Киргизская делегация встретилась с премьер-министром Михаилом Касьяновым, возложила венки к 
могиле Неизвестного Солдата. А.Акаев и его супруга посетили Б. Ельцина и его супругу.
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В ходе визита подписаны Соглашение об экономическом сотрудничестве на ближайшие 10 лет,  Декларация о 
вечной  дружбе,  союзничестве  и  партнерстве  между  Киргизией  и  Россией.  Решались  вопросы  о  взаимодействии  в 
энергетической промышленности, в частности, об участии России в строительстве нескольких каскадов Нурекской ГЭС.

Визит  президента  Киргизии  в  Москву  проходит  на  фоне  оживления  внутриполитической  жизни  республики, 
связанного  с  начавшейся  избирательной  кампанией.  О  своем  желании  бороться  за  пост  президента  уже  заявили  6 
претендентов. Но среди них пока нет заметных политических фигур. Нет еще заявки от таких "тяжеловесов", как дипломат 
Метедкан Шеримкулов, который принимал участие в выборах президента в 1995 году и может выставить свою кандидатуру, 
равно как и второго участника прошлых выборов бывшего первого секретаря ЦК Компартии Киргизии и нынешний лидер 
коммунистов Абсамат Масалиев. Пока молчит и президент Аскар Акаев. Его заявление все ожидают после визита в Россию, 
который закончится 29 июля. 

Один из основных конкурентов действующего президента - бывший вице-президент, министр МВД, Национальной 
безопасности и экс-мэр Бишкека, лидер партии "Ар-Намс" ("Достоинство") Феликс Кулов обвиняется в суде в должностных 
преступлениях, повлекших за собой тяжелые последствия. Государственные обвинители запросили для обвиняемого 8 лет 
лишения свободы с конфискацией имущества. Оппозиция убеждена, что власть предержащие во что бы то ни стало хотят 
изолировать Ф.Кулова от участия в президентских выборах 2000 года. Но, по-видимому, в России А.Акаев может быть 
спокоен – В.Путин, уже осудивший вмешательство во внутренние дела под флагом «гуманитарной интервенции», не станет 
ему читать мораль за несоблюдение прав человека в связи с идущим судебным процессом над Ф.Куловым.

Очевидно, что А.Акаев ищет поддержки в России в преддверии избирательной гонки. Он хорошо подготовился к 
тому, чтобы встретить в России дружественный прием. Закон об официальном языке, которым русский язык в Киргизии 
приравнивается  к  государственному,  –  это  жест  не  только  в  сторону  русскоязычного  населения  республики,  но  и 
демонстрация  пророссийских  настроений  руководства.  И  этот  шаг  был  замечен  и  отмечен  российскими  политиками: 
президент Путин высказал свое одобрение, Госдума приняла поощрительное заявление. 

Но не только предвыборные заботы направили Акаева в Россию. Прошлогодняя вылазка узбекских моджахедов 
заставила пожалеть о снятии российских погранзастав с киргизской границы. Но Россия все-таки помогла справиться с 
ситуацией.  Сейчас  совместные  действия  в  борьбе  с  региональным  экстремизмом  являются  для  Киргизии,  буквально, 
жизненно необходимыми. 

Глубокий  кризис,  охвативший  все  сферы  экономики,  также  заставляет  искать  на  российских  просторах  и 
восстанавливать хозяйственные связи. От самарских авиастроителей недавно получен заказ на поставку сверел, который 
оживил умерший было крупнейший в  бывшем СССР Фрунзенский  инструментальный завод.  Такие  же прямые связи  с 
партнерами  из  России  установили  за  последние  месяцы  электротехнический  завод  "Ореми",  объединение 
"Кыргызавтомаш". Большие виды на российский рынок и у сельских тружеников - фермеров, новых крестьянских хозяйств. 
Недавно  в  республике  побывала  делегация  из  Курганской  области,  в  сентябре  прибудет  большая  группа  московских 
предпринимателей во главе с мэром Москвы Юрием Лужковым. Возрождаются связи и с другими регионами России. У 
кыргызстанцев  большая  надежда  на  сотрудничество  со  Свердловской  областью,  куда  также  нанесет  визит  А.Акаев. 
Начавшиеся переговоры в Киргизии рассматривают как поворот России к стратегическому региону, как попытку установить 
новые интеграционные отношения  в  торговле,  экономике,  культуре  и  есть  надежда,  что  наконец-то  заработают  сотни 
различных  соглашений  между  двумя  странами.  Киргизская  сторона  надеется,  что  Россия  может  пойти  навстречу  и 
отсрочить Киргизстану выплату долгов в 200 млн.долларов. В часть оплаты могут пойти два десятка предприятий, для 
которых  уже  Россия  будет  искать  инвесторов.  Не  говоря  уже  о  том,  что  у  России  есть  геополитический  интерес  к 
Центрально-азиатскому региону, из которого ее стараются вытеснить Китай, Турция, Иран. Надо принять во внимание, что в 
Киргизии не оправдались надежды на помощь Запада и пока кроме долгов республика не получила ощутимой помощи. 
Суровая реальность заставляет вспомнить поговорку, что старый друг лучше новых двух.

29 июля А. Акаев из Москвы направился в Екатеринбург, где участвовал в открытии генерального консульства 
республики,  создаваемого  для  облегчения  работы  на  Урале  и  в  Сибири  киргизских  предпринимателей.  Из  столицы 
Среднего Урала А.Акаев возвратился в Бишкек.

/С использованием материалов KYRGYZ-PRESS/
А.Докучаева. 

Интервью накануне визита 
Независимая газета 26 июля с.г. опубликовала большое интервью с президентом Киргихзии Аскаром Акаевым, 

данное им накануне визита в Москву. Ниже мы цитируем, что сказал А.Акаев.
О внешних угрозах – «существуют внешние угрозы, с которыми столкнулись центральноазиатские государства, 

да  и  другие  страны.  По  существу,  они  предполагают  геополитический  передел  и,  конечно  же,  ведут  не  только  к 
сворачиванию  демократических  процессов,  но  и  к  утере  суверенитета.  Я  имею  в  виду  международный  терроризм, 
религиозный  и  политический  экстремизм,  сопровождающийся  незаконным  оборотом  наркотиков  и  торговлей  оружием. 
Данные факторы представляют серьезную опасность для стабильности и безопасности всего Евроазиатского региона. Всем 
понятно, что никакая страна в одиночку с этими процессами не справится, необходимы коллективные меры. Последние 
саммиты глав государств в Москве, Душанбе и достигнутые договоренности при их должном исполнении, думаю, обеспечат 
эффективное решение существующих региональных проблем.» 

О  сотрудничестве  в  рамках  СНГ  –  «Развитие  Кыргызстана  невозможно  представить  вне  рамок 
Центральноазиатского  региона  и  стран  Содружества  Независимых  Государств.  Геополитическое  положение,  общность 
культурного и исторического наследия и потенциальные выгоды от взаимных торгово-экономических отношений делают 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

19



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

региональное сотрудничество необходимым фактором для дальнейшего мирного и успешного развития каждой из наших 
стран и гармоничной интеграции в мировое сообщество.»

Об оппозиции – «диалог между киргизской оппозицией и властью идет сложно, но здесь сразу возникает вопрос: 
какая оппозиция и какой диалог? Ярчайший пример - проведение в июне этого года "круглого стола", проходившего по 
формуле "25+25+25". В нем приняли участие представители официальной власти Кыргызской Республики, политических 
партий, в том числе ряда оппозиционных, НПО (неправительственных организаций. - Н.В.) и общественных организаций и 
где офис ОБСЕ в Бишкеке был представлен в качестве наблюдателя. 

Целью  "круглого  стола"  виделось  установление  конструктивного  диалога  между  властными  структурами, 
политическими партиями и неправительственными организациями по всему кругу вопросов демократического и социально-
экономического  развития  Кыргызстана,  совместный  поиск  их  решения.  Однако  уже  в  процессе  подготовки  данного 
мероприятия выяснилось, что наиболее радикально настроенная часть оппозиции, которая активнее всех настаивала на 
таком  формате  встречи,  отказалась  от  своего  участия,  таким  образом  лишив  и  себя,  и  так  нелюбимую  ею  власть 
возможности открытого разговора.»

Об июльском саммите «шанхайской пятерки»  -  « Прошедшая 5 июля в Душанбе встреча глав государств 
"шанхайской пятерки" стала очередным шагом на пути создания в Центральноазиатском регионе зоны мира, спокойствия и 
стабильности. Итоги данного саммита трудно переоценить. Одним из основных вопросов, которые были обсуждены и по 
которым  были  приняты  решения,  зафиксированные  в  итоговых  документах  встреч  глав  государств  и  министров 
иностранных  дел  "шанхайской  пятерки"  -  "Душанбинской  декларации"  и  "Совместном  коммюнике",  -  является  вопрос 
обеспечения  безопасности  в  регионе,  совместных  действий  по  борьбе  с  терроризмом,  экстремизмом,  сепаратизмом и 
другими видами международной преступной деятельности. 

В этой связи можно с удовлетворением констатировать, что в рамках нашего "форума" уже запущены механизмы 
взаимодействия  и  конструктивного  сотрудничества  между  внешнеполитическими  и  военными  ведомствами, 
правоохранительными органами и специальными службами. И это дает свои положительные плоды.»

О визовом режиме – «Мы понимаем, что введение такого режима - внутреннее дело каждого государства и, 
скорее всего, на наш взгляд, вынужденная мера. В то же время Кыргызстан - не сторонник введения визового режима 
между государствами СНГ. Наша политика сводится к тому, чтобы максимально гибко сохранить ранее существовавший в 
рамках СНГ упрощенный режим поездок наших граждан. Если не в многостороннем формате, то на двустороннем уровне. 
Это продиктовано как культурно-гуманитарной потребностью, так и экономической целесообразностью.»

О религиозном экстремизме и  международном терроризме  –  «Эти  действия  следует  рассматривать  как 
часть глобального плана по активному наступлению международного терроризма с целью дестабилизации обстановки и 
распространения своего влияния в ряде государств - участников Содружества Независимых Государств. 

С  самого  начала  события  на  юге  страны  приобрели  международный  резонанс,  и  процесс,  связанный  с 
ликвидацией  данной  угрозы,  представлял  собой  сложный  комплекс  мероприятий  политического,  дипломатического  и 
военного характера. Сегодня стало совершенно очевидным, что терроризм уже перестал быть проблемой какого-то одного 
государства и представляет угрозу всему мировому сообществу. Соответственно борьба против этой опасности должна 
вестись как на национальном, так и на региональном и международном уровне.» 

О  состоянии  армии –  «Последняя  моя  поездка  как  главнокомандующего  Вооруженными  силами  в  места 
непосредственного расположения вновь созданной южной группировки Вооруженных сил Кыргызской Республики и оценка 
ее  готовности  убедили  меня,  что  наша  армия  полностью  готова  к  отражению  возможного  вторжения  на  территорию 
республики  международных  террористов  и  их  боевиков.  Этому  в  немалой  степени  способствовало  успешное  участие 
большинства этих подразделений в совместных учениях "Щит Содружества-2000".» 

ТУРКМЕНИЯ
О визите В.Калюжного в Ашхабад и его преговорах с президентом 
Туркменистана С.Ниязовым сообщает туркменский официальный сайт 
http://www.tpress.sibnet.tm/index00r.html 
№ 30 (336) –от 24 июля 2000, информацию с которого мы публикуем ниже.
Президент Туркменистана принял спецпредставителя Президента России по вопросам урегулирования статуса 

Каспия
18 июля Президент Туркменистана принял специального представителя Президента Российской Федерации по 

вопросам  урегулирования  статуса  Каспия,  заместителя  министра  иностранных  дел  Виктора  Калюжного.  В  ходе 
состоявшейся  беседы  спецпредставитель  Президента  РФ  познакомил  Сапармурата  Туркменбаши  с  рядом  российских 
инициатив по активизации межгосударственного регионального сотрудничества на Каспии.

Туркменистан  всегда  был  сторонником  обстоятельного,  конструктивного  и  взвешенного  подхода  к  выработке 
правового статуса уникального водоема, заявил Сапармурат Туркменбаши, отметив, что именно эта позиция обуславливает 
достаточно  сдержанную  позицию  туркменского  государства  к  инициативе  России  по  создании  единого  стратегическо-
экономического центра прикаспийских стран и выработке Конвенции по статусу Каспийского моря.

Как сообщил глава Туркменистана, он намерен детально изучить соответствующие предложения с точки зрения 
эффективности  деятельности  центра,  а  также  с  учетом  национальных  интересов.  Эти  же  требования  Сапармурат 
Туркменбаши выдвинул к принципам определения срединной линии моря и решению вопросов спорных территорий.
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В ходе беседы Президент Туркменистана познакомил гостя с предпринимаемыми в стране мерами в области 
эффективного  решения  вопросов  экологии,  использования  биоресурсов  и  разработки  перспективных  углеводородных 
блоков, коснувшись в этой связи деятельности национальной службы освоения туркменского сектора Каспийского моря и 
аспектов сотрудничества с аналогичными организациями прибрежных государств.

Встреча с Президентом Туркменистана была исключительно конструктивной и полезной, сказал В. Калюжный по 
окончании беседы. Удалось обсудить целый комплекс проблем, сопутствующих разработке статуса Каспия.  Отвечая на 
вопрос  журналистов  относительно  его  позиции  по  существующей  между  Туркменистаном  и  Азербайджаном  проблеме 
спорных территорий на Каспии,  В.Калюжный категорически отверг  свою причастность к опубликованному в российской 
"Независимой  газете"  материалу,  где  ему  приписывается  утверждение  о  принадлежности  спорных  территорий 
Азербайджану. "Это абсолютный вымысел, - заявил В.Калюжный, - за которым, наверняка, стоят чьи-то интересы". Данный 
вопрос, продолжил он, является предметом переговоров между туркменской и азербайджанской сторонами, и никто, в том 
числе и Россия, не вправе выступать в этом споре в качестве судьи.

В  заключение  В.Калюжный  отметил,  что  полностью  согласен  с  Сапармуратом  Туркменбаши,  высказавшим 
уверенность,  что  Каспий  станет  морем  дружбы  и  согласия,  будет  не  разделять,  а  сближать  народы  прикаспийских 
государств.

Туркменский газ пойдет на Украину
Контрастом  с  трудными  переговорами  спецпредставителя  президента  России  Виктора  Калюжного  в  Ашхабад 

выглядит  успех  вице-премьера  Украины  Юлии  Тимошенко.  Блиц-визит  главного  украинского  энергетика  завершился 
договоренностью о том, что в 2000 году Украина покупает в Туркмении газ в объеме 20 млрд. куб.м, что равно нынешним 
российским закупкам природного топлива.  Начиная с 2001  года объем закупок  Украиной  возрастает  до 50 млрд.куб.м. 
Расчет  за  газ  будет  осуществляться  по  смешанной  схеме,  когда  примерно  40%  пойдет  через  валютные  платежи,  а 
остальное - промышленными товарами и услугами. При этом Украина согласилась с ценой 42 долл. за тыс.куб.м газа, 
пришедшего на туркмено-узбекскую границу. Далее транспортные расходы украинцы берут на себя. 

Переговоры  между  Сапармуратом  Ниязовым  и  Юлией  Тимошенко  кроме  достижения  практических 
договоренностей играют роль подготовительного этапа к предстоящей встрече президентов двух стран, в ходе которой 
готовится подписание долгосрочного соглашения о поставках туркменского газа на Украину в 2001 – 2100 годах.

То, что укрианские партнеры не стали торговаться, они подпортили ситуацию на российско-туркменских газовых 
торгах. «Газпром», решая вопрос о покупке в Туркмении газа на следующий год, не соглашается с назначенной ценой в 42 
долл. за куб.м, предлагая ее уменьшить хотя бы на 10 долл. Сейчас Туркмения получила более выгодного покупателя, а 
Украина  страхуется  от  российских  планов  прокладки  газовой  трубы  в  обход  Украины,  что  прекратит  возможность 
приворовывать транзитный российский газ.

На  туркменском  рынке  газа  сталкиваются  российские  и  украинские  интересы.  Но  Туркменбаши  может  быть 
доволен тем, что планы России и Украины о закупке в Тукмении с 2001 года в общем по 80 млрд. куб.м газа дают мощный 
стимул для основной отрасли туркменской экономики.

А.Докучаева
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ЗАКАВКАЗЬЕ
«Независимая Газета», 29.07.2000

ПОЧЕМУ БАКУ МЕНЯЕТ ТОН?
Полемика c Фуадом Ахундовым 
В "НГ"  ПОЯВИЛАСЬ публикация,  представляющая  "взгляд из  Баку  на  проблему  русского  языка  в  Армении и 

Азербайджане".  Автор  Фуад  Ахундов  самим  суровым  заголовком  -  "Россияне  должны  знать  правду"  -  намекает  на 
обладание некой тайной. И эта тайна -  крайне неприязненное отношение к русским в Армении и достойное всяческих 
похвал - в Азербайджане. 

Так  как  совсем  недавно  в  "НГ"  появилась  статья,  отражающая  армянскую  точку  зрения  на  поднятый  г-ном 
Ахундовым вопрос, не стану повторяться. Гораздо интереснее - проанализировать аргументацию бакинского политолога и 
скрытые причины, которые вызвали к жизни его материал. 

Судя по авторскому замечанию, выступить с инвективами в адрес Армении его побудило вовсе не стремление 
свести  счеты  с  "государством-агрессором",  "государством-захватчиком",  а  забота  о  стратегических  интересах  России. 
Похвально для представителя страны, которая тайно помогает чеченским боевикам, стремится к размещению на своей 
территории военных баз  НАТО и последовательно выступает за максимальное оттеснение этой самой России от  всех 
каспийских нефтяных проектов. 

При этом г-н Ахундов отодвинул на самый задний план "черное золото" как главный фактор внешней и внутренней 
политики своей родины. Он заговорил о том, что "Азербайджан гармонично вписывается в сферу интересов России не 
только фактом проживания в нем сотен тысяч русских". Чем же еще? И тут следуют слова о "трепетном" отношении к 
русскому  языку  и  культуре  в  Азербайджане  -  в  пику  страшному  и  унизительному  поруганию,  коему  уже  столько  лет 
подвергаются русская культура и язык в сопредельной Армении, сумевшей дьявольской хитростью выторговать у "большого 
брата" стратегическое партнерство. 

Как известно, "поэта далеко заводит речь". Далеко завела она и Фуада Ахундова. Отсюда - тезис о "массовом 
исходе русских из Армении". Армения всегда была самой мононациональной республикой СССР, более 91% ее населения 
составляли армяне. Это общеизвестный факт. 9% без явного преимущества делили между собой русские, езиды, курды, 
грузины,  азербайджанцы.  Что  же  касается  массового  исхода  как  такового,  то,  к  сожалению,  на  протяжении  всех 
постсоветских лет мы можем наблюдать массовый исход из Армении в первую очередь самих армян, что продиктовано 
тяжелейшими экономическими условиями, сложившимися в результате блокады со стороны сопредельного государства - 
Азербайджана. 

Автор статьи не может взять в толк, почему в российских СМИ на тему русского языка в Армении "наложено табу" 
и  вместе с  тем можно сколько угодно говорить о  проблеме русского языка в  Прибалтике,  Львовской области  и "даже 
Киргизии". Добавим к этому списку "даже Казахстан", "даже Узбекистан", "даже Приднестровье" и "даже Крым". Но дело в 
том,  что  на  всех  перечисленных  территориях  в  отличие  от  Армении  проживает  огромное  количество  русского  и 
русскоязычного  населения.  Причина  повышенного  внимания  в  России  к  упомянутым  регионам  ясна  и  понятна.  Тема 
русского языка в Армении в гораздо большей степени касается русскоязычных этнических армян, испытывающих большие 
трудности от  непродуманного,  принятого в запале,  в эпоху "парада суверенитетов"  закона о  языке.  Однако последние 
законодательные инициативы в Армении позволяют надеяться на изменения в этом вопросе. 

Когда же речь заходит о благах, как из рога изобилия сыплющихся на головы русских жителей Азербайджана 
(которых сотни тысяч), тут политолог готов в славословии превзойти самого себя. Правда, конкретных фактов благодати он 
насчитал  всего  два:  непрекращающееся  вещание  российских  телеканалов  и  наличие  в  Баку  "единственного  в  СНГ" 
университета русского языка и литературы. 

В 1989 году я поступил на факультет русского языка и литературы Ереванского государственного университета. 
Он функционирует до сих пор. Конкурс растет год от года. Тогда конкурс тоже был высоким, но, несмотря на это, мне не 
хотелось  поступать  в  менее  престижный  Ереванский  педагогический  институт  имени  В.Я.  Брюсова  на  аналогичный 
факультет.  Он  и  сейчас  не  столь  престижен.  Если  бы  я  поступал  в  вуз  сейчас,  то  выбрал  бы  Российско-Армянский 
университет, открытый в Ереване несколько лет назад. Что же касается телевещания, то на территории Армении в полном 
объеме представлены ОРТ, РТР, НТВ, ТВЦ и ТВ-6. 

Кроме полуправды и не слишком уместных апелляций к концепции внешней политики России есть в статье Фуада 
Ахундова и пара моментов, имеющих "двойное дно", причем совершенно независимо от желания автора. 

Автор хочет, чтобы его страна - счастливое многонациональное государство, где птицы поют на всех языках и 
осетры мечут икру в знак нерушимой дружбы народов, - очень понравилась наконец российским политикам. Хочет-то он 
хочет, но почему-то у него выходят одни упреки. 

Первый - упрек нынешним российским политикам, которые не пекутся об интересах своего государства, упорно 
продолжая видеть в Армении стратегического партнера, а не врага. Второй - упрек вчерашним российским политикам и 
военным, которые помогли армянским вооруженным силам "аннексировать многонациональный Азербайджан". 

Но не станем придираться к уважаемому политологу, памятуя, что содержание всегда важнее формы. 
Однако чем же вызван мощный прилив братских чувств к России? Не стоит гадать. В том же номере "НГ" Ася 

Гаджизаде из Баку пишет о негативных оценках американского госдепартамента, которых удостоился Азербайджан "как 
государство, помогающее террористам". Официальный Баку недоумевает и возмущается. 
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Видимо, официальному Баку понадобится время для осознания того, что после провала проекта Баку-Тбилиси-
Джейхан  и  выявления  колоссальных  запасов  нефти  в  Казахстане  на  патерналистское  отношение  Вашингтона  к  себе 
рассчитывать больше не стоит. Все явственнее необходимость совершать пассы в сторону России. Трудновато, конечно, 
резко менять тон, и в результате вместо ласкового приветствия в статье Фуада Ахундова - менторские нотки, обида и... по-
детски наивное убеждение, что лучший способ сформировать собственный положительный имидж - любыми способами 
очернить соперника. 

Карен Газарян
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ПРИБАЛТИКА
ХРОНИКА
17 июля объединение ЗаПЧЕЛ вступилось за высшее образование на русском языке
18 июля в Латвии создали министерство справедливости 
20 июля русскоязычные газеты Латвии выступили против новых правил Закона о госязыке
23 июля дискуссия на РТР о российско-балтийских отношениях вновь не получилась 
С 25 по 29 июля в Риге и Юрмале пройдет собрание участников Всемирной ассоциации русской прессы.
25 июля в Эстонии заседание парламента не состоялось из-за отсутствия кворума

ЛАТВИЯ
Игорь Москвитин просит российское гражданство
По  неофициальной  информации,  Игорь  Москвитин,  член  рокового  латвийского  экипажа,  приговоренного  в 

Калькутте к пожизненному заключению, попросил подданства России. 
До сих пор Москвитин оставался единственным негражданином Латвии среди осужденных летчиков. Остальные 

его товарищи по несчастью (командир экипажа Александр Клишин,  инженер Евгений Антименко,  пилот Олег Гайдаш и 
инженер полета Игорь Тиммерман) уже имеют паспорта России. До сих пор ответ Москвы на просьбу Игоря Москвитина не 
получен. Однако, если он получит гражданство России, Латвия не будет иметь оснований заниматься "делом латвийских 
летчиков"  -  ибо  все  они  тогда  оказываются  гражданами  другого  государства.  Как  сообщил  вчера  LETA  заместитель 
государственного секретаря МИД Латвии Янис Карклиньш, сейчас Латвия не проводит активной работы по делу летчиков, 
приговоренных в Индии к пожизненному заключению. 

Объединение За ПЧЕЛ вступилось за высшее образование на русском 
языке
Объединение ЗаПЧЕЛ распространило заявление, в котором протестует против ограничения обучения на русском 

языке в вузах Латвии. В обращении говорится, что решение Кабинета о ликвидации РАУ было продиктовано желанием 
уничтожить  русский  государственный  вуз,  а  не  изъянами  самого  университета.  Парламентская  оппозиция  особо 
подчеркивает, что латвийский Закон об образовании противоречит Гаагской конвенции, где черным по белому написано о 
праве представителей нацменьшинств получать образование (включая высшее) на родном языке.

В Латвии создали министерство справедливости 
На  заседании  правительства  было  наконец  решено  поручить  координацию  работы  по  интеграции  общества 

минюсту. Как уже сообщал "Час", на протяжении нескольких месяцев министерства упорно отпихивались от назначения их 
крайними за реализацию программы. 

После долгих препирательств министры выбрали два - видимо, самых безответных министерства - образования и 
минюст. 

На  предыдущем заседании Кабинета  взвалить  ответственность  на  минобр  не  удалось,  и  на  этом круг  жертв 
сузился до одного минюста, доставшегося при формировании правительства самому младшему коалиционному партнеру - 
Новой партии. 

В течение двух месяцев минюст должен подготовить закон о Фонде интеграции общества .Тот займется несением 
идеи интеграции в широкие массы и привлечением иx к процессу - но не дележки средств, а опять же интеграции. Дележкой 
Фонд займется сам. Подпрограммы предполагаются такие: участие граждан, негосударственные организации, репатриация, 
миграция и сотрудничество с соотечественниками, образование, культура, язык и информация. 

20 июля русскоязычные газеты Латвии выступили против новых правил 
Закона о госязыке
Разрабатывающиеся  правительственные  правила  об  исполнении закона  о  государственном языке  ставят  под 

угрозу основные ценности демократии - свободу слова и печати. Такова главная идея заявления, согласованного в четверг 
редакторами русскоязычных газет Латвии. 

Редактора латвийских газет, выходящих на русском языке, сформулировали свою позицию по поводу вопроса о 
правилах  исполнения  закона  о  государственном  языке,  сообщил  главный  редактор  газеты  "Вести  сегодня"  Александр 
Блинов. Заявление планируется подписать в пятницу. 

Цель  заявления -  призвать  государственных деятелей Латвии  действовать  на  благо  республики,  а  не делить 
общество, пояснил Блинов. 

В редакции газеты "Час" сообщили, что в заявлении выражена профессиональная позиция русской прессы Латвии. 
В заявлении также сказано, что следует ликвидировать "дискриминирующие нормы в правилах о работе телевидения и 
радио". Все формулировки составлены не в форме требований, а в виде анализа существующей ситуации. 

В  запланированном  на  пятницу  обсуждении  примут  участие  представители  газет  "Вести  сегодня",  "Час", 
"Бизнес&Балтия", "Weekend" и других русскоязычных печатных изданий. 
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Уже сообщалось, что редактора русскоязычных изданий Латвии решили выступить с заявлением, в котором будет 
дана оценка нынешней ситуации в  республике и высказаны конкретные предложения по поводу изменений к  закону о 
государственном языке и правительственных правил об исполнении этого закона.

23 июля дискуссия на РТР о российско-балтийских отношениях вновь не 
получилась 
Очередная из немногих попыток обсудить на российском телевидении проблемы взаимоотношений России и стран 

Балтии  не  достигла  своей  цели.  Организованная  телекомпанией  АТВ  дискуссия  по  вопросу  российско-балтийских 
отношений свелась к озвучиванию участниками набора пропагандистских штампов

В организованной телекомпанией АТВ в пятницу дискуссии принял участие ряд российских политиков и экспертов, 
проявлявших  в  последние  годы  активный  интерес  к  тематике  балтийско-российских  отношений,  а  также  российские 
журналисты и их коллеги из Эстонии, Латвии и Литвы. 

Последним,  однако,  практически  не  удалось  высказаться,  поскольку  большая  часть  дискуссии  была  занята 
разъяснением российскими участниками своих взглядов на историю отношений с балтийскими соседями. 

Российские  политики  и  эксперты  повторили  ряд  штампов,  используемых  в  российских  средствах  массовой 
информации  в  последние  годы,  уже  не  говоря  о  том,  что  некоторые  показали  свою  неграмотность  (латышский  язык 
называли  латвийским  языком!!!)  Балтийские  страны  были  обвинены  в  создании  "режима  апартеида",  "фашистских 
государств",  в  предоставлении  гражданства  "по  национальному  признаку"  и  в  тяге  к  "паразитированию  на  российской 
экономике". 

Участвовавший в дискуссии директор Института политических исследований Сергей Марков высказал мнение, что 
"как в свое время режим апартеида в ЮАР", балтийские режимы будут рано или поздно осуждены мировым сообществом. 
Он призвал балтийских журналистов, "поддерживающих режимы апартеида в своих странах" "осознать, что они делают", 
прежде чем они попадут в списки лиц, не приветствуемых мировым сообществом. 

Наиболее радикально выступил депутат Государственной Думы России Алексей Митрофанов, предположивший, 
что в случае продолжения балтийскими странами их антироссийской политики, на берегах Даугавы может быть высажен 
российский десант. 

Как  сообщила  ведущая  дискуссии,  обозреватель  газеты  "Известия"  Ирина  Петровская,  организаторами  были 
направлены приглашения представителям посольств стран Балтии в Москве, однако они ответили отказом, учитывая, по 
словам Петровской "состав участников дискуссии". 

В результате зрители телеканала РТР не услышали в воскресенье (день трансляции записи дискуссии) ничего 
нового  по  сравнению  с  той  информацией  по  проблемам  российско-балтийских  отношений,  которую  они  получали  на 
протяжении последнего десятилетия.

С 25 по 29 июля в Риге и Юрмале пройдет собрание участников Всемирной ассоциации русской прессы.

Здесь будет обсуждаться работа русскоязычных масс-медиа и их позиция в отношении вопроса об интеграции 
русской диаспоры.

Более 50 редакторов и журналистов из 21 государства примут участие в заседаниях и дискуссиях исполнительного 
комитета ассоциации, сообщила куратор пресс-центра издательства Petit Светлана Евдокимова. 

Принять  участие  во  встрече  планируют  министр  культуры  России  Михаил  Швидкой,  председатель  фракции 
"Единство"  Госдумы России Борис Грызлов,  декан факультета журналистики Московского государственного факультета 
Ясин Засурский и другие представители России. 

Темой собрания станет - "Русская пресса в Европе: интеграция - сотрудничество, культура, бизнес". Ассоциация 
является  международной  негосударственной  организацией,  объединяющей  русскоязычные  масс-медиа  63  стран  мира. 
Президент ассоциации - генеральный директор агентства новостей ИТАР-ТАСС Виталий Игнатенко.

В Латвии продолжаются протесты против новых языковых правил
Русский Общественный Информационно-Аналитический центр считает, что Проект Правил Кабинета Министров , 

издаваемых в соответствии с законом «О государственном языке»:
не  обеспечивает  обещанное  официальными  лицами согласование  норм закона  «О государственном языке»  с 

международными стандартами;
не  учитывает  достигнутого  в  течение  последних  лет  существенного  прогресса  в  укреплении  роли  и  позиции 

латышского языка;
содержит  ряд  положений,  дискриминирующих  почти  половину  населения  страны  и  могущих  вызвать  лишь 

дальнейшее обострение межнациональных отношений.
Партия «Равноправие»  и «Партия народного  согласия»  в  целях  интеграции и стабилизации общества  Латвии 

рекомендовали Кабинету Министров:
Отказаться от переходов на 6 уровней аттестации на знание государственного языка.
Исключить из полномочий должностных лиц Центра Государственного языка право аннулирования удостоверения 

на знание государственного языка. Порядок аннулирования удостоверения должен соответствовать порядку аннулирования 
дипломов и других документов о полученном образовании.
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Освободить от  аттестации на знание государственного языка лиц,  окончивших полный курс лицензированного 
основного,  среднего  или  высшего  учебного  заведения  Латвийской  Республики  после  вступления  в  силу  закона  «О 
государственном языке».

Возложить  на  государственные  органы  и  органы  самоуправлений  обязанности  и  расходы  по  переводу  на 
государственный язык и заверению заявлений, жалоб и предложений, поданных на русском языке в упомянутые органы в 
соответствии с законом «О порядке рассмотрения заявлений, жалоб и предложений в государственных органах и органах 
самоуправления».

Обеспечить свободное использование языков меньшинств на публичных мероприятиях, организованных частными 
лицами и неправительственными организациями.

Обеспечить  свободное  использование  в  оригинальной  форме  имен  и  фамилий  лиц,  принадлежащих  к 
национальным меньшинствам.

Газета «Час» опубликовала два мнения на тему к Закону о госязыке. Первое мнение принадлежит латышскому 
корреспонденту Айвару Озольниш. Где он предполагает,  что русский не будет государственным,  однако и нелатышей, 
которые не начнут немедленно объясняться только по-латышски, не будут запихивать в телячьи вагоны на вывоз.

На его взгляд, истинная причина большого ажиотажа-даже не местные националисты, а скорее уж российский 
президент Путин. «Устроить здесь какую-нибудь провокацию родная путинская служба госбезопасности всяко может. И у 
здешней «пятой колоны» большие надежды получить и конкретные инструкции, и деньги, и обещания светлого будущего. 
Нет сомнений, что это последний шанс попытаться удержать Латвию на коротком поводке, не пуская ее в ЕС и НАТО.

К сожалению, и латвийская политическая элита в деле, столь решающем для будущего страны, как интеграция 
общества, пока полагается на магию слов – стоит только призвать ее, интеграция наступит. Примерно так же обстоит дело с 
подготовленными правилами – нелатыши начнут говорить по-латышски по одному только приказу правительства.»

Второе мнение принадлежит «Русской общине Латвии», которая его распространила для печати. В сокращенном 
виде оно выглядит так: «Русское население Латвии не может воспринимать латышский язык иначе как инструмент насилия, 
а  рьяных  устроителей  моноязычного  государства  –  как  насильников  и  угнетателей  со  всеми  вытекающими  отсюда 
последствиями.

А значит, вместо благожелательного и уважительного отношения к латышскому языку и культуре, бытовавшего 
еще недавно в русской среде, формируется стойкое отвращение и ненависть. Новые правила Кабинета министров – это, по 
существу,  провокация.  Мы  понимаем,  что  армия,  полиция  и  суд  находятся  под  влиянием  национал-радикалов  и 
расчитывать на справедливость не приходится. Однако никто не может запретить русским в ответ на постоянные унижения 
выработать такую линию поведения, которая выражала бы в долгосрочном плане достаточно эффективное сопротивление 
насилию.

С  1-го  сентября  с.г.,  очевидно,  полностью  теряется  смысл  участия  кого-либо  из  русских  индивидуально  или 
русских  организаций  в  каких-либо  мероприятиях  по  интеграции,  всяких  форумах,  семинарах,  конференциях  ит.п.  В 
созданных  условиях  интеграция  невозможна  и  не  произойдет.  Нам ни  к  чему  участвовать  в  различных  официальных 
празднествах и фестивалях, нам не до праздников и не до песен, тем более на языке насилия. Многие уже решили не 
читать вообще латышских газет, журналов и книг, не смотреть передачи латвийского ТВ и не слушать радио – так будет 
полезней для душевного здоровья

Нельзя осудить и тех, кто призывает не покупать товары и не быть клиентами тех магазинов и фирм, где с нами не 
хотят разговаривать по-русски. Русским спортсменам следовало бы тоже подумать: а стоит ли «защищать честь страны», в 
которой подвергается дискриминации их родной язык?

Однако  надо  иметь  в  виду,  что  методы  пассивного  сопротивления  не  всем  будут  по  душе.  Подрастающее 
поколение  менее  терпеливо  и,  не  увидев  для  себя  место  в  жизни,  может  перейти  к  активным  действиям,  поэтому 
возможность этнического конфликта в Латвии в недалеком будущем вполне реальна. Во избежании его надо изменить 
отношение властей к русскому населению и прежде всего не вводить в действие Закон о госязыке.

Газета «Час» опубликовала свое личное требование под названием: «Что нужно поправить в языковых правилах: 
вариант «Часа»

Исключить из правил аттестации саму формулировку «владение латышским как родным» для всех без исключения 
профессий и специальностей.

Не надо мириться с тем, что высшая категория касается только госсектора. Нелатыши имеют равные права быть 
представленными  в  законодательной,  исполнительной,  судебной  власти,  если  Латвия  претендует  на  звание 
демократической страны, а не бананово-клановой этнократии. Высшая категория должна основываться на более мягких 
критериях знания языка, за основу которых можно принять критерии высшего балла на школьных выпускных экзаменах по 
иностранному  языку.  Европейским  экспертам  следует  принять  во  внимание  данные  результатов  аттестации:  средний 
уровень знания по стране – на вторую категорию.

В правила следует включить обязательства содействовать обучению госязыку, изъятое из самого закона. Следует 
предусмотреть хотя бы частичную оплату курсов для тех, кому грозит увольнение из-за недостаточного знания языка.

Послабление в отношении национально-культурных обществ и религиозных общин должны быть распространены 
на СМИ, пишущие или вещающие на языках меньшинств.

Необходимо  регламентировать,  когда  ответственные  лица  не  просто  могут,  а  обязаны  давать  параллельную 
информацию и на других языках – в первую очередь речь идет о ситуациях, опасных для жизни и здоровья («не влезай 
убьет», «Не протыкайте даже пустой баллончик», «При попадания в глаза промыть водой», «Осторожно – яд», «Объект 
охраняется злыми собаками» ит.д.)
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В  правилах  необходимо  восстановить  изъятую  из  закона  норму,  позволяющую  пенсионерам  письменно 
обращаться в муниципальные и госучреждения на русском языке до 2015 года.

Муниципальные и госучреждения следует обязать бесплатно переводить документы с/ на госязык и бесплатно же 
их заверять.

Гарантировать написание личных имен и фамилий в основных документах личности в соответствии с нормами 
языка, избранного личностью. Латышское написание таких имен образуется за счет прямой транслитерации: то же имя, но 
латышскими буквами.

Обязать  устроителей  дискуссий,  обсуждений  и  мероприятий,  касающихся  жизни  национальных  меньшинств  и 
интеграции их в латвийское общество, по требованию участников обеспечивать перевод на язык нацменьшинств.

Все вышеприведенные поправки разработаны вовсе не в недрах российских или любых других спецслужб. Они 
базируются  на  трех  основополагающих  документах  единой  Европы:  Ословские  рекомендации  ОБСЕ  относительно 
лингвистических прав национальных меньшинств (1998 г.), Резолюция Европарламента о языках и культурах региональных 
и  этнических  меньшинств  в  Европейском  сообществе  (1987  г.)  и  Рамочная  конвенция  Совета  Европы  по  защите 
национальных меньшинств (1995 г.)

/по материалам латвийской и российской прессы 
И.Мартовецкая/

ЛИТВА
20.07.2000 Газета «Курьер»

В Литве появилась новая партия
В Литве появилась новая партия, зарегистрированная минюстом, Союз умеренных консерваторов. Что означают 

эти слова? Для каких случаев годится слово "умеренный"? Обычно говорят: "Умеренный в питье, в еде". То есть, если не 
умеренный, значит, обжора. Таким образом, если бы слово "умеренный" применялось в физиологической сфере, а не в 
политической, то все было бы ясно: умеренные консерваторы - это те, кто питается умеренно, а не умеренные, это те, кто 
никак не наестся. 

Однако  что  такое  "умеренный"  в  политике?  Присоединив  это  слово  к  "консерваторам",  глава  новой  партии 
Гядиминас Вагнорюс совершил прорыв в политической лингвистике, ввел новое понятие. Ведь когда говорят "консерватор", 
имеют в виду заодно и то, что это умеренный, не впадающий в крайности политик, придерживающийся консервативных 
взглядов. Но получается, что экс-премьер, обиженный на своего политического прародителя Витаутаса Ландсбергиса, дает 
понять обществу,  что в партии профессора консерваторы неумеренные. Может ли такое быть? Консерватор он и есть 
консерватор, больше уж ничего не скажешь. По Г.Вагнорюсу получается, что его партия - что-то вроде консервативных 
консерваторов. 

Или  может  быть,  например,  так,  что  у  В.Ландсбергиса  нормальные  консерваторы,  а  у  Г.Вагнорюса  - 
неполноценные, то есть кто-то их умерил, либо у Г.Вагнорюса умеренные, то есть знающие меру, а у В.Ландсбергиса - 
переполненные  консерватизмом?  Но  ведь  консервативные  консерваторы  они  и  есть  им  переполненные.  Какая-то 
абракадабра. 

Все  становится  более  менее  ясно,  если  рассматривать  понятие  "консерватизм"  в  нашем  постсоветском 
политическом контексте. Можно догадаться, что Г.Вагнорюс имел в виду, вероятно, подсознательно. Если консерваторы - 
сторонники консервативных взглядов, то есть не меняющие ежечасно своих позиций, то тогда они коммунисты, потому что 
практически всю жизнь большинство из них прожило, верно и честно служа прежнему коммунистическому Отечеству. Стало 
быть, в партии Г.Вагнорюса - умеренные коммунисты, а у В.Ландсбергиса - уверенные коммунисты. Это утверждение, вроде 
бы,  не  вяжется  с  их  идеологией,  однако  есть  существенные  признаки,  свидетельствующие  о  схожести:  например, 
дисциплина в партии и единомыслие. 

Сомневаясь, что с такой трактовкой будут согласны Г.Вагнорюс и В.Ландсбергис, не буду настаивать на ней, но 
тогда не понимаю, почему и те и другие называют себя консерваторами? Напрашиваются и такие версии: либо за первые 
считанные годы независимости до появления "консерваторов Литвы" успели сложиться новые консервативные взгляды, 
которые  обычно  формируются  десятилетиями  или  столетиями  и  по  сути  не  могут  быть  "новыми",  либо  литовские 
консерваторы позаимствовали старинный западный опыт. Второе, скорее всего, неверно, потому что лидеры консерваторов 
так и не вышли из состояния борьбы с оккупацией, а западный консервативный опыт годится лишь для устоявшихся в 
течение  хотя  бы  десятилетий  политических  и  экономических  структур.  Получается,  что  если  литовские  консерваторы 
сумели  вырваться  из  коммунистических  идеологических  тенет  и  все-таки  начали  создавать  свою  оригинальную 
постсоветскую консервативную идеологию, то они пионеры, то есть первопроходцы. 

Напрашивается вывод: наши консерваторы либо пионеры, либо коммунисты. Есть и подтверждающие признаки. 
Пионерский: как первопроходцы, они делают много ошибок и эмоциональны как дети в обличении врагов, что не должно 
быть  свойственно  степенным  западным  консерваторам  со  столетним  опытом.  Коммунистический:  предпочитают  не 
эволюционные пути развития государства, а революционные, что проявилось в стремительном разрушении устоявшейся 
жизни граждан Литвы. 

...А бывший консерватор Роландас Паксас оказался умнее. Он решил не вносить путаницу и отказался от понятия 
"консерватор", приобрел благозвучное название "либерал". И таким образом сделал прозрачный намек в сторону бывших 
соратников.  "Либерал",  значит,  свободный,  а  раз  он  стал  свободным,  уйдя  от  консерваторов,  значит,  в  их  стане  был 
несвободным. 
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Впрочем, я уже утомился в атмосфере этих анализов. Союз умеренных консерваторов - 40-я партия Литвы, а 
значит, анализам нет конца, поэтому ставлю точку. 

Яр. СЮРОВ 

ЭСТОНИЯ
Канада направила Эстонии ноту 
Министерство иностранных дел Канады направило Эстонии ноту, в которой в резкой форме выражает протест по 

поводу  речи  президента  Эстонии  Леннарта  Мери,  с  которой  он  выступил  на  днях  ЭСТО в  Торонто,  сообщает  газета 
Postimees. 

Раздражение Канады вызвала критика Мери по поводу отношения Канады к Эстонии и эстонцам, в частности, по 
поводу  все  еще  действующего  жесткого  визового  режима  между  двумя  странами.  Президент  выступил,  не  проведя 
предварительные  консультации  с  Министерством  иностранных  дел  Эстонии.  "Скажите  своим  парламентариям,  что  вы 
чувствуете  стыд  за  МИД  Канады,  который  все  еще  рассматривает  Эстонию  как  часть  бывшего  Советского  Союза  и 
сохраняет унизительный визовой режим, в то время, как Эстония готовится стать членом Европейского союза", - сказал 
Мери, обращаясь к проживающим в Канаде эстонцам. 

Нота  Министерства  иностранных  дел  Канады,  по  данным  Postimees,  написана  в  тоне,  близком  к  разрыву 
дипломатических отношений. В ней, в частности, отмечается, что Канада считает немыслимыми подобные высказывания 
главы дружественного  государства.  По  неподтвержденным  данным,  официальные  лица  Канады звонили  в  посольство 
Эстонии в Вашингтоне, требуя как можно скорее изъять речь президента Эстонии из Интернета, где она помещена по 
адресу www.president.ee 

По данным Postimees, эстонским дипломатам пришлось вести со своими канадскими коллегами сложные беседы, 
разъясняя,  что сказанное Мери не было официальной позицией эстонского государства, а только личным взглядом 71-
летнего президента. 

Мери призвал зарубежных эстонцев лоббировать интересы Эстонии. Он отметил, что хотя на дворе уже июль 2000 
года, Канада по-прежнему, как и до встречи НАТО в верхах в Вашингтоне в 1999 году, когда она поддержала вступление в 
военный альянс Польши, Чехии и Венгрии, продолжает видеть среди будущих кандидатов Словению и Румынию. Членство 
Эстонии в НАТО не является даже темой для дискуссий в стране, где проживает, работает и действует крупнейшая община 
эстонцев,  находящихся вне Эстонии,  отметил Мери.  МИД Эстонии и канцелярия президента Эстонии воздержались от 
комментария канадской ноты. 

/по материалам газеты Молодежь Эстонии/

25 июля в Эстонии заседание парламента не состоялось из-за отсутствия 
кворума
Внеочередное заседание парламента Эстонии, созванное оппозицией во вторник, не состоялось из-за отсутствия 

кворума, так как политики от правящей коалиции не явились на заседание.
В 10 часов  в  зале  заседаний  собрались только  47 из  101 депутата.  Для того,  чтобы провести внеочередное 

заседание в зале должны были присутствовать не менее 51 парламентария. 
Политики от правящей коалиции решили проигнорировать внеочередное заседание парламента. 
Парламентарии,  входящие  в  партии  правящей  коалиции,  могли  сами  решать  идти  им  или  нет  на  заседание 

парламента. Такое решение в понедельник принял совет правящей коалиции. 
Член фракции Центристской партии Тыну Кауба до проведения подсчета пришедших на заседание депутатов 

спросил  спикера  парламента  Тоомаса  Сави,  сообщил  ли  он  всем  депутатам  парламента  о  внеочередном  заседании, 
намеченном на 25 июля.  По заявлению Сави,  он сделал это через средства массовой информации,  а также во время 
проходившего в понедельник собрания партий, входящих в коалицию. 

26  политиков  от  оппозиционных  партий  в  середине  июля  выступили  с  предложением  созвать  25  июля 
внеочередное  заседание  парламента  Эстонии  и  обсудить  на  нем  вопрос  о  приватизации  Нарвских  электростанций  и 
проведение всенародного референдума. Под этим предложением поставили подписи представители фракций Центристской 
партии, Народного союза и Объединенной народной партии Эстонии. 

Оппозиция предлагает  провести  референдум о  приватизации Нарвских  электростанций  11  февраля  будущего 
года. 

Депутаты от оппозиции призвали также провести во вторник перед началом внеочередного заседания пикет возле 
здания парламента на Тоомпеа для выражения протеста против приватизации Нарвских электростанций и продажи доли их 
акций американскому энергетическому концерну NRG Energy. 

Во  вторник  утром  у  здания  парламента  собралось  около  500  человек  с  плакатами.  На  многих  из  них  были 
напечатаны названия зарубежных фирм, приватизировавших эстонские предприятия. 

По данным лидера центристов Эдгара Сависаара, в митинге приняли участие около 2500 человек

В Эстонии живет менее 1,4 млн человек
Население Эстонии за последние десять лет сократилось более чем на 200 тысяч человек - к такому выводу 

пришел департамент статистики, анализируя данные проведенной нынешней весной переписи населения.
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По имеющимся у департамента данным, на момент проведения последней переписи в Эстонии жили 1 370 500 
человек. 

В ходе предыдущей переписи населения, проведенной в 1989 году, в Эстонии насчитывалось 1 572 900 человек, 
то есть, на 202 400 человек больше, чем в нынешнем году. 

Департамент статистики указал, что итоги последней переписи пока приблизительны, поскольку в государстве не 
налажен учет населения по месту жительства и нет точных данных о количестве мигрирующих по стране людей. 

В то же время департамент привел некоторые данные, за точность которых специалисты уже могут поручиться. 
Так, женщины в Эстонии составляют 53,9 процента населения. 
По первоначальным данным, в Эстонии насчитывается 585 200 семей. 
В Таллинне живут 404 000 человек, из них 182 000 мужчин и 222 000 женщин. 
Департамент также напомнил результаты переписи за последние 40 лет - в 1959 году в Эстонии жили 1 196 800 

человек, в 1970 году число жителей страны составляло 1 356 100 человек, к 1979 году население страны выросло до 1 465 
800 человек.

/по материалам эстонской печати И.Мартовецкая/
Эстонская газета «ВЕСТИ»/интернетовская версия/

Исповедь идеалиста
Ярослава ЧУДНОВСКАЯ -Люди выбирали путь, исходя из своего мировоззрения, из своей жизненной позиции, - 

говорит  Рейн РУУТСОО.  -  Весь  народ в  лес  уйти  не  мог.  И если  ты был интеллигент,  то  ты либо  интегрировался  в 
коммунистическую систему, либо оставался во внутренней эмиграции. Мой отец, талантливый человек, после 1949 года, 
когда  его  ошельмовали  как  т.н.  «националиста»,  перестал  публиковаться  в  советской  прессе.  Он  печатался  под 
вымышленным именем в Канаде, где жили наши родственники. И только после восстановления Эстонской Республики он 
заново стал публиковаться, две книжки поэзии издал. Но так, как он жил, жить нельзя. Нельзя писать в стол или в никуда. 
Мое поколение в большинстве выбрало другую тактику. 

Кто в лес, кто во внутреннюю эмиграцию 
- А как относилось ваше поколение к решению президента К.Пятса о «бескровной капитуляции» в 1940 году ? 
- Эмоционально можно относиться как угодно. Но я думаю, что это решение было прагматичным. Во время Зимней 

войны эстонцы видели, как советские самолеты с баз в Эстонии летали бомбить Хельсинки. Было совершенно ясно, что 
советскую военную машину тогда не остановить. Старое поколение, которое помнило еще царскую власть, надеялось, что с 
русскими можно как-то ладить. Они не знали, что такое большевизм. Без всякого сомнения, большевики учинили бы здесь 
крупную чистку, шла война и все решилось бы военным путем. В Восточной Польше большевики успели вывезти около 
трехсот тысяч человек,  а  хотели до  миллиона.  Аналогичные планы были и относительно  Эстонии -  до  полумиллиона 
человек. Но успели выслать в Сибирь только двадцать тысяч. 

Сталин стремился очистить от «нежелательных элементов» прифронтовую зону. 
В этих глобальных масштабах судьба одного миллиона - чепуха для Сталина! Абсолютная, ничтожная! 
Но и гитлеровцы не были заинтересованы иметь здесь эстонское государство, они не доверяли даже местным 

немцам, не говоря уже об эстонцах. Фашисты стремились превратить Эстонию в свою колонию. 
-  Сейчас много говорят о  лесных братьях.  Насколько лесное братство было активной формой сопротивления 

сталинскому режиму? 
- Люди, которые уходили в леса, не всегда были готовы воевать. Их задачей было пережить трудные времена. 

Некоторые думали, что все быстро прекратится. Другие ждали новую войну - СССР против бывших союзников. 
Были в лесу и люди, которые прежде сотрудничали с немцами. Хотя я в какой-то мере их понимаю. Если из семьи 

забрали кого-то или депортировали в Сибирь, расстреляли, то человек жаждал справедливости, искал тех, кто виноват, 
чтобы отомстить, пользуясь возможностями, которые предоставляла немецкая оккупация. Хотя дистанция от мстителя до 
злодея невелика. Всегда находятся такие, которые готовы использовать любую возможность убивать. Но по сравнению с 
нормальными людьми их лишь малая доля. Кто-то думал пережить в лесу трудные времена. Но оказалось, что их ждут 
депортации... Многим пришлось стать разбойниками, пришлось воровать, чтобы выжить. У них не было выхода, потому что 
они знали: как только выйдут из лесу - их посадят или вышлют. Видите ли, если человек долго живет в лесу - неизбежно 
меняется его психика: находясь под постоянным сильным стрессом, он становится дикарем. 

Такого типа сопротивления, как, например, в Литве - в Эстонии не было. И тут я с Мартом Лааром не согласен. В 
Литве все было спланировано, организованно, централизованно. Или в Западной Украине! В Эстонии были лесные братья, 
а не армия сопротивления.  Организованного сопротивления после сорок восьмого года не существовало.  Генеральная 
линия, стиль эстонского сопротивления - ПАССИВНЫЙ: не участвовать, не действовать, не включаться в процессы, не 
поддерживать новую систему, не вовлекаться в ее структуры. Задача была - уйти из-под советского влияния. Я только что 
провел  исследование  на  материале  Южной  Эстонии.  Выходит,  что  после  войны  было  довольно  много  юношеских 
организаций,  которые  создавались  с  целью  не  просто  пассивно  препятствовать  новым  процессам,  но  и  устраивать 
диверсии.  И  даже  мое  поколение  имело  такой  запал...  и  свою  организацию.  Но  это  не  было  серьезно,  не  было 
систематически. Нас довольно скоро и поймали. 

- В советское время молодые люди вашего поколения сознательно сопротивлялись большевистской идеологии? 
-  В том, что мы делали,  возможно,  был идеологический смысл,  но ничего конкретного мы не совершили.  Мы 

только думали: что сделать? как мы можем действовать, чтобы им препятствовать. ...Что произойдет, если мы перережем 
телефонные провода? У нас хватало ума соблюдать конспирацию. Мы ничего не писали, никаких бумажек, никаких списков, 
никаких воззваний, никаких планов. Мы не оставляли никаких документов, из которых можно было бы видеть, кто мы и 
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сколько нас. Ничего не оставляли, ведь это означало бы самим доносить на себя, другие начали с того, что именно писали! 
И проиграли! 

Недалеко  от  моего  дома был отдел милиции.  Однажды я  свастику  нарисовал на  их  окне.  Нас  нашли.  Но,  к 
счастью, мой отец уничтожил все улики. Я помню, у нас дома была «типография», мы составляли из букв тексты. Отец все 
это истребил и сказал, что с этим надо заканчивать. Долго расследовали это дело. Нас собрали в школе и поставили у 
стены стоять так долго, что мальчишки теряли сознание. В конце концов нас признали просто хулиганами и дело закрыли. 
Пошел уже лишний шум, а шума советская система старалась избегать. 

Таких групп было много, довольно много - и это только отражает, какое было тогда наивное отношение молодежи 
к советской системе. Действительно, существовала ненависть к советской власти. Это была чужая власть. 

Моя мама однажды мне сказала, что коммунисты - коварные и опасные. И вдруг я возразил: «Мама! А ведь наш 
сосед  -  коммунист!»  Это  был  рабочий,  который  жил  с  нами  рядом,  маленький  такой,  жалкий,  худенький,  совершенно 
безобидный с виду... Я смотрел на него, сравнивая с образом коварного злодея, и ничего не мог понять: «Нет, не может 
быть! Разве это коммунист?!» 

У  моего  дедушки было выражение:  «коммунисти  сильмавааде» -  «взгляд коммуниста».  Он говорил:  «Ты этих 
людей всегда узнаешь. Смотри в глаза. Если у него такой взгляд, то знай, что он уже опасен». И это действительно так. Я 
могу до сих пор отличить на конференциях т.н. совков только по взгляду. Если смотришь в глаза нормального человека, с 
которым прежде никогда не встречался,  то завязывается контакт:  «А! месью!  а!  хелло!  хау ар у? хелло, фром веар ю 
фром?» А  т.н.  советские люди,  как  правило,  не  готовы к  открытому контакту,  теряются,  словно их застигли врасплох. 
Идеология, методы работы коммунистов привели к тому, что и выпускаемая продукция была в основном некачественна. То, 
что делалось и производилось, - некрасиво, некультурно, это ДРУГАЯ ЦИВИЛИЗАЦИЯ, неполноценная. И дело было вовсе 
не в национальностях. Адаптироваться к этой цивилизации - значило просто лишиться человеческого достоинства, потерять 
себя. 

Мои родители - верущие люди, убежденные, что грех в конце концов будет наказан. Отца пытались вербовать в 
КГБ. Когда ему после беседы сказали, что, мол, подписывай, никто знать не будет, то отец ответил: «Как никто знать не 
будет? А Бог?» 

Может ли у коммунизма 
оказаться человеческое 
лицо? 
- Откуда же тогда брались эстонцы, которые шли служить в КГБ? 
- Среди них довольно много людей, сидевших до сорокового года в эстонской тюрьме, и в новых условиях готовых 

мстить. Мой университетский приятель Яак Аллик рассказывал, что некоторые сокамерники его отца шли в органы, чтобы 
через  них  мстить.  Много  было  и  тех,  кто  давал  себя  завербовать  из  страха.  Были  и  жертвы шантажа.  Конечно  же, 
существовали и идейные борцы, они верили в идеалы коммунизма. Шла война между двумя мирами. Коммунистическая 
идеология была хорошо разработана,  она  заражала массы.  Фашизм куда  более примитивен...  ненависть,  разговоры о 
высшей расе. Уродливая идеология, к ней можно привлечь только уродов. 

А коммунисты? У  них миссионерская идеология,  они  ведут  народы из  чувства миссии.  Мессия придет,  будет 
освобождение: «мы наш, мы новый мир построим». У коммунистов свой подход к истории философии. Всюду идет борьба 
двух начал, это борьба плохого и хорошего. Все это, конечно, исторические стереотипы. Коммунисты давали моральную 
основу, моральную ориентацию человеку, чтобы он знал, где «плохое» и где «хорошее». Нельзя сказать, что люди, которые 
родились в 50-е и 60-е годы, были против коммунизма, - нет. Это поколение уже депортации не видело, у них отсутствовал 
личный опыт.  Кроме того,  произошла модернизация коммунизма при  Хрущеве.  Хотя исторически  это  была однобокая 
модернизация. Технологическое развитие было вроде бы налицо, но без свободы наступал информационный голод. Нужен 
был новый тип культуры, новый тип человека. В Европе кроме свободы были и традиции Римского права. Были ЗАКОНЫ! 
Было правовое общество. А на Востоке всегда существовало другое понимание права. И в этом смысле модернизация 
общества в СССР было делом нелегким. Столетний груз отсталости невозможно было преодолеть одним махом.  Но у 
коммунистов была позитивная программа. Надо идти вперед. Естественно, что люди шли за такой программой. Почему бы 
и нет? Пошла за ней и часть моего поколения, и я сам стал еврокоммунистом. Я следил за тем, что происходило на Западе, 
читал еврокоммунистические материалы. И то, что происходило в период Дубчека в Чехословакии, объясняло мне, что и 
социализм может быть с «человеческим лицом». 

- Коммунисты брали за основу библейские заповеди... 
- Да, коммунисты умели использовать хорошие идеи, надежды и стремления людей к благородному будущему. И 

человек  стал  служить  хорошей  идее,  которая  тогда  властвовала.  Правда,  у  нас  есть  некоторые  промахи,  некоторые 
трудности, но у кого не бывает. Этот тип психологии работал в СССР - «Наше дело правое! Мы победим». Шла борьба 
между миром, где не все хорошо, но будет хорошо, и противоположным капиталистическим миром. А что у фашистов? Там 
и рабы, и «избранная нация», милитаризованное общество. Коммунистическое же общество с виду не милитаризованное, а 
скорее общество культуры, во имя которой можно и работать и жить. 

- Вы учились в Тартуском университете, наверное уже там, студентом, должны были понять, что человеческое 
лицо социализма не всегда справедливое... 

- Я ни пионером, ни комсомольцем не был, да и вообще не верил, что меня в университет примут. Два года я был 
рабочим и поступил как имеющий рабочий стаж, потому что тот факт, что я происходил из религиозной семьи, мог закрыть 
мне дорогу. Папа мой из-за веры потерял работу, его выгнали за то, что он был баптист. Мы были бедны, плохо одеты, я 
ходил в школу в сандалиях и в чулках. Холодно было и стыдно. И мне всегда говорили - коммунисты это сделали, не 
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забудь!  Когда я попал в университет,  то с удивлением заметил,  что там были и комсомольцы и коммунисты,  которые 
оказались нормальными людьми. Марью Лауристин, например... 

Время Пражской весны, время еврокоммунизма, но одновременно велась грязная война во Вьетнаме. Я и мы все 
были на стороне американцев, хоть понимали, что дело не чисто, однако боялись победы коммунистов. Получалось, что 
враг нашего врага - наш друг! Примитивное миропонимание... И когда советские войска вошли в Афганистан, мы надеялись, 
что наступил конец ненавистной системе. Тогда я был уже не просто еврокоммунистом, но членом партии... Была идея 
ПЕРЕНЯТЬ партию! 

Наша  группа  собиралась  вокруг  социологической  лаборатории  Юло  Вооглайда,  многие  из  нас  и  с  Юрием 
Лотманом были лично  знакомы.  Именно  костяк  из  этих  людей  организовал «письмо сорока»,  а  после  сформировал и 
Народный Фронт. Идеология, рожденная в 60-е годы, дожила до 80-х годов, до Народного Фронта, и мы были готовы идти 
на  компромисс,  чтобы  построить  новое  государство,  основанное  на  модернизации  того,  что  имеется,  а  не  на 
восстановлении  старого  довоенного  Эстонского  государства.  По-моему,  эта  идея  не  самая  хорошая.  Это  -  ошибка. 
Социологически это просто невозможно, такие процессы необратимы. Мы были людьми действительно коммунистического 
толка и остались таковыми, готовыми построить новый лучший мир, конечно, не на социалистической основе, но и не на 
капиталистической. Лучший мир надо было строить по законам социологии и политологии, и чтобы этот мир работал - в 
основе  основ  должна быть  жизнеспособная идея,  а  не  искусственная,  вымышленная...  Все должны быть  в  этом мире 
СУБЪЕКТАМИ, а не «серой массой», объектом воздействия идеологии. 

Еврокоммунистическая идеология была основой деятельности тартуского комсомола. У нас были иллюзии, что эта 
идея будет развиваться, расширяться, усваиваться обществом и воплощаться в жизнь. Мы надеялись, что рано или поздно 
тот же Советский Союз станет нормальным обществом. 

Мы действительно в какой-то мере верили, что эта система имеет свою логику, что СССР должен развиваться в 
сторону нормального общества.  Но после танков в Чехословакии стало ясно,  что надо уйти из  этой системы.  И наше 
поколение и все эти еврокоммунисты, и мы - «дети тартуской весны», так мы себя называли - мы ушли. Часть - в науку, 
некоторые стали поэтами. Другая часть - карьеристами. Вот они знали, что делают!!! - переписывали свои научные работы 
в  новом ключе.  Цитировали других  авторов  вместо  тех,  которых цитировали раньше,  прежних  же  довольно  быстро  и 
благополучно «забыли». Для меня это было ударом. Полный переворот! Я был идеалист, думал, что люди искренне делают 
то, что думают, а если не имеют возможности открыто высказаться, тогда они просто молчат. Не говорят. Не участвуют. 

«Письмо сорока» 
- Все-таки, у кого, когда и как родилась идея известного «письма сорока»? 
- Эта идея родилась у Яана Каплинского. Он обратился к Марью Лауристин, затем из Тарту поехал в Таллинн 

искать единомышленников. Нас было пятеро: Юхан Вийдинг, Андрес Таранд, моя первая жена Сирье Кийн, Тынис Рятсеп и 
я.  Письмо  писалось  не  как  «поэзия»,  не  как  диссидентское  послание,  должен  был  быть  разумный  текст,  понятный 
бюрократам, которые прочитают и поймут, что мы серьезно все обдумали, и за каждым нашим пунктом и предложением 
стоят  неопровержимые  аргументы.  Мы,  конечно,  понимали,  что  могут  наказать,  требовать,  чтобы  мы  доказали  свои 
взгляды,  нас  могли  обвинить  в  клевете.  Поэтому  мы так  и  написали,  что  за  каждым  словом были  реальные  факты. 
Безусловно, письмо было написано не для ЦК, а для широкой публики. 

- А смысл этого письма в чем? 
-  Заставить  людей  думать.  В  конце  70-го  власти  начали  серьезную  атаку  на  молодежь.  Хотели  закрыть 

ученические  стройотряды.  Началась  кампания  промывки  мозгов.  На  наших  глазах  пытались  уничтожить  единственное 
поколение, которое было еще способно восстановить законы человеческой жизни. Мы хотели дать им пример, надежду и 
заявить,  что  ЦК  не  может  делать  все,  что  задумает.  И  наконец,  надо  было  остановить  русификацию.  Программа  о 
русификации уже была. Я уже как-то признался, что был тем человеком, который своровал эти документы из архивов ЦК и 
скопировал.  Программа  русификации  была  довольно  хорошо  разработана  и  эффективна.  Значит,  срочно  надо  было 
принимать контрмеры. Выбора - не было. 

- Подверглись ли вы репрессиям после этого письма? 
- Да, я потерял работу. Когда я понял, что внутри этой системы по большому счету ничего изменить нельзя, то 

стал работать против советской власти. Я работал вместе с эмигрантами. Воровал из архивов все, что только можно было, 
где был доступ, тогда я работал в институте истории. Что я не мог своровать - я копировал и посылал на Запад. И в этом 
смысле - я не хотел подписывать это письмо в целях конспирации... тогда потерял бы доступ ко всему, не мог бы больше 
продолжить свое дело, вы понимаете? Mоя роль была - работать в подполье, я не имел права рисковать, выдавать себя. 
Но моя первая жена меня «подставила»... Она пришла ко мне с Андресом Тарандом и Каплинским, и они заявили, что 
требуется мой совет. Я обалдел: «Вот теперь вы нашли советника». Дело в том, что я был настолько законспирирован, что 
даже жена не знала, чем я занимался все эти годы!.. Письмо писали у меня дома,... три варианта, вариант за вариантом, и 
это длилось и длилось... Собирались у меня дома, в лучшем месте в смысле конспирации. Там можно было видеть, под 
наблюдением мы или нет.  Особняк окружен садом и просматривался со всех сторон, а в случае чего...  можно было и 
разойтись в разные стороны. Я знал, что КГБ следит за мной, из сада можно было незаметно и быстро уйти. Знал точно, как 
люди  из  КГБ  себя  ведут,  какие  у  них  указания,  как  они  действуют  в  разных  ситуациях,  например,  в  кафе,  или  как 
осуществляют слежку в городском транспорте, кто караулит дверь, каков их состав, кто с кем работает, кто кого заменяет, 
где их квартиры. Все это я сам собирал опытным путем, выяснил, как работает КГБ со мной, кто ко мне приставлен, кто 
изучает мою жизнь и мои привычки. Они изучали меня, я - собирал данные о них. Это была как партия в шахматы. Можно 
было просчитывать на несколько ходов вперед и моделировать развитие событий. И для меня, сознаюсь, это было тяжело, 
мне это не нравилось. А что касается письма - пришлось все же подписать, не мог я им откровенно сказать, почему мне  
нельзя подписывать. 
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Они  не  знали,  что  я  уже  работаю  против  системы  и  продолжал  еще  какое-то  время  свою  деятельность.  В 
Финляндии была опубликована книга «Эстония и Россия». На суперобложке изображена скульптурная группа «Вячко и 
Мээлис».  Офицальная  власть  выпустила  под  такой  обложкой  книгу  официальной  статистики  и  пропаганды  «Эстония-
Россия». Взяв ту же обложку, в Финляндии мы выпустили свою версию истории отношений «Эстония-Россия». Книжка эта 
вышла  на  английском,  эстонском и  финском языках.  Объем -  300  страниц.  Но  в  КГБ  поняли,  конечно,  что  именно  я 
участвовал в поставке данных. ...Я не подписывался, мое имя нигде не использовалось в связи с изданием этой книги - они 
не могли доказать моего участия. Но было ясно, что кто-то из местных снабжает их информацией. А что касается моих 
отношений с КГБ - это особая и долгая история. У них были иллюзии, они надеялись, что смогут меня перевербовать, даже 
послать работать на Запад! 

Двойной агент 
Теперь я могу признаться, что писал для них огромное количество абсолютной лжи. Пришлось работать на обе 

стороны. Могу сказать, что благодаря мне ни одного человека не поймали, я их запутал. Через некоторое время они поняли, 
что я их все время водил за нос, обманывал... что я никогда не буду работать с ними и мои данные, все, что я для них 
делал - все это ложь - дезинформация. 

Но тут на нас обрушилась Перестройка. Если б этого не случилось, вне всякого сомнения, они бы меня неминуемо 
посадили. 

- Хочу спросить, вас, господин Руутсоо, как политолога, как вы думаете, почему в 1991 году в Эстонии в отличие от 
Латвии и Литвы обошлось без кровавых эксцессов? 

- В Латвии ситуация была иная. Ведь Рига являлась центром Прибалтийского военного округа. Литовцы же по 
темпераменту ближе к славянам, у них и образ мышления и образ поведения другой, традиции другие, они католики. И 
думают они, рассуждают иным образом, нежели эстонцы или латыши. Они помнят о своем прошлом, у них была славная 
история, Великое Литовское княжество.  А Эстония никогда не была ни королевством,  ни княжеством. Мы были только 
племенами. Наше дело все-таки выжить, сохранить наше племя-семя. И ради этой цели - использовать ум, если у нас нет 
количества. Извиняюсь, я немножко некрасиво процитирую: «Эстонцы - это балтийские евреи, которые будут воевать за 
свою победу до последнего литовца...» Звучит дико! Но когда я это услышал, то подумал, что звучит неплохо, если меня 
уже повысили до еврея! Значит, признают, что - умный человек! Мы можем бороться умом, а не силой, а не количеством. 
Это  грубо  сказано,  но  в  этом нам совет:  не  силой,  не  количеством.  Конечно,  на  нас  влияла  и  Финляндия.  Вспомним 
финляндизацию - о которой теперь говорят лишь в мрачных тонах. 

Литовцы  имели  другую  историю  и  примеры,  поляки  были  для  них  примером  народа,  который  вел  себя 
действительно  мужественно.  Ну,  а  если  имеется  лишь  один  миллион  людей  -  и  это  вся  нация!..  Рисковать  просто 
невозможно.  Как  в  биологии,  чтобы себя  поддерживать  и воспроизводить,  популяция  не  должна сокращаться меньше 
определенного количества. Если нас будет чуть-чуть меньше, мы как нация не сможем воспроизводиться. А это главное. В 
80-е годы я беседовал с узбеками и спрашивал «Что будете делать?». Они отвечали: «Ничего не будем делать, через два 
поколения нас будет уже 50 миллионов! А еще через поколение - 80 миллионов! Никто нас не удержит! Может, в войну мы 
потеряем  три  миллиона,  пусть  даже  пять  миллионов,  ну  что  такое  пять  миллионов?  Мелочь!  Восстанавливается  все 
быстро». 

Для Эстонии такая стратегия невозможна.  А  кроме того,  мы все-таки Европа,  где надо договариваться,  быть 
партнерами. В беседах русские люди обычно спрашивали: «Почему вы хотите отделиться? Вам же будет очень трудно. Вы 
не сможете выжить». Я пытался объяснить, что мы хотим суверенитета, чтобы лучше общаться со всеми. Мы не будем 
«отдельно»,  не  станем опускать  железный занавес  или  возводить  китайскую стену.  Наши взаимоотношения должны и 
дальше развиваться, но на других основах, выгодных обеим сторонам! Только прямого контроля Москвы не будет, не будет 
курса на русификацию, но быть с Москвой в договорных отношениях - общая польза. Цель наша - сохранить культуру и 
народ. Вот такова была наша позиция и такова была наша программа. 

-  Инстинкт самосохранения избавил Эстонию от больших бед, но завоеванная свобода обязана гарантировать 
достойную жизнь жителю страны, он не должен бояться завтрашнего дня, старости, экономических кризисов, политических 
скандалов. Но это в идеале. А на деле как? 

- Я согласен с вашей «идеальной» точкой зрения и не вполне одобряю то, что сейчас происходит в Эстонии, это не 
соответствует  моим  взглядам,  я  принадлежал  к  Народному  фронту,  и  -  в  отличие  от  многих  вышедших  из  его  лона 
политиков - смотрю на происходящее не так, как люди, которые жаждут лишь власти. 

- Господин Руутсоо, спасибо вам за честный разговор. 
Использованы материалы авторской передачи 

«История в лицах» на Радио-4 
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ДИАЛОГ
23  июля  на  РТР  была  показана  дискуссия  о  российско-балтийских  отношениях,  в  которой  приняли  участие 

политики, российские журналисты и их коллеги из Латвии, Литвы, Эстонии.
Наш  институт  обратился  с  просьбой  к  нашим  соотечественникам  в  странах  Балтии  дать  свою  оценку  этой 

передачи.
Свое мнение о пресс-клубе высказывает студент Страсбургского Университета им. Роберта Шумана по программе 

Права Национальных Меньшинств, член Русской Общины Латвии Александр Ржавин.

Пресс-клуб глазами русского Латвии
На  прошлой  неделе  в  СМИ  Латвии  появилось  сообщение,  что  очередной  выпуск  Пресс-клуба  планируется 

посвятить взаимоотношениям России с другими республиками бывшего СССР относительно проблем соотечественников. 
Большинство моих знакомых были абсолютно уверены, что независимо от цели,  задуманной организаторами,  никакого 
толка для русских Латвии от этого выпуска Пресс-клуба не будет. 

К сожалению, эти опасения оправдались. Выступавшие на показанном в это воскресенье выпуске Пресс-клуба 
были до боли предсказуемы. Некоторые – до нелепости предсказуемы. Митрофанов обыденно «испугал» десантниками. А 
в  Латвии,  где,  например,  проспект  Космонавтики  переименовали  в  проспект  Джохара  Дудаева,  это  вызывает  лишь 
очередную волну русофобии и натофильства – Россия не хочет, чтобы Латвия в НАТО вступала, но грозит вторжением! Ну 
как ещё тогда Латвии защищаться?! Да ещё кучу издёвок – уже который год на своей территории боевиков победить не 
могут, а на Латвию замахиваются. А Митрофанов, стоит отметить – депутат Госдумы, лицо официальное.

В  целом,  российская  сторона  блистала  неведением  конкретных  деталей  из  жизни  тех,  кого  они  зовут 
соотечетвенниками. Не лишали нас гражданства по национальному признаку,  уважаемые! По временному, если хотите, 
признаку, но никак не по национальному. Вы бы хоть статистику посмотрели: среди лишённых гражданства есть несколько 
тысяч латышей, а среди «автоматических» граждан Латвии – двести тысяч русских! А то, что латышский язык латвийским 
называли, показывало не то что незнание каких-то конкретных фактов, а элементарную безграмотность.

Поэтому россияне говорили о глобальном. Обычно в таких беседах о том, в ком больше советского, например, 
трудно придраться к кому-либо из-за большой философичности (хотя сравнение нынешней Латвией с СССР в прошлом – 
прямо  в  яблочко!).  Но  кое-кто  заговорился.  Демократы  усиленно  призывали  прийти  к  компромису  и  занимались 
самобичеванием.  Не знаю,  действительно ли 25% больниц в России без воды, но о каком компромисе они говорили?! 
Россия, значит, газ даёт, а Латвия за это русских не обижает. Да вы что! Российские демократы и так особой любви не 
вызывают среди русских в Латвии, а тут такое предлагают! Латвия объявила себя демократической страной, по крайней 
мере желающей такой быть. Но в таком случае права человека должны соблюдаться без оговорок или компромисов. Права 
человека  или  соблюдаются,  и  тогда  страна  демократическая,  или  нет,  и  тогда  это  какая  угодно  страна,  но  не 
демократическая. И никаких компромисов по этому поводу быть не может. Латыши да украинцы в ответ придирались к 
ошибкам  россиян,  которые  те  допускали  пытаясь  иногда  блеснуть  знаниями  о  положении  русских  и  проблемах  с 
«латвийским»  языком.  Ситуацию  в  своих  странах  они  не  решались  обсуждать,  чтобы не  давать  лишнего  повода  для 
критики, и поэтому нападали на Россию, начиная с того, что нечего России лезть в их внутренние дела. Но так как они, в  
свою очередь, мало чего знают о России, кроме той пропаганды, которую им вешают на уши их правительства (как красиво 
одного  критикана  опустили,  указав  лишь  сколько  нерусских  школ  есть  в  одной  только  Москве!),  то  и  они  уходили  в 
«глобальность». С теми же, а вернее без них, результатами. В общем, как мы и ожидали, ничего эта передача русским 
Латвии не дала.  И не дадут  никакие передачи до тех пор,  пока россияне  не изучат  внимательно ситуацию с правами 
человека и национальных меньшинств в соседних странах, а представители титульных наций соседних стран не будут 
«перебивать стрелки» на Россию и честно и открыто начнут обсуждать ситуацию в своих странах. А, может, просто мало 
времени дали на такую беседу? Ничуть. Не надо много времени на то, чтобы объяснить, что нарушение прав человека – это 
не  внутренне  дело  Латвии,  а  Россия  может  и  должна  реагировать  на  нарушение  прав  человека  и  национальным 
меньшинств в Латвии. И Латвия, пославшая целых шесть солдат в Косово, должна это чётко понимать. Уже хотя бы по 
тому, что взяла на себя международные обязательства по защите прав человека и прав национальных меньшинств. Уже 
хотя бы по тому, что живёт за счёт транзита российских нефтепродуктов. Уже хотя бы по тому, что Латвии век Европы не 
видать, если Россия не заключит с Латвией договор о границах. Уже хотя бы по тому, что в Россию из Латвии переселились 
десятки тысяч людей из-за нарушения их прав. Уже хотя бы по тому, что Латвия и Россия подписали в 1991 договор, в 
котором чётко оговаривалось, что Латвия должна предоставить гражданство всем желающим постоянным жителям.

Но тот договор не ратифицирован ни Латвией, ни Россией. И здесь мы пришли к самому главному – как Россия 
может помочь русским Латвии без санкций, к которым Россия не готова, и без десантников, которым ещё в Чечне работы, к 
сожалению, хватает. Пусть, как один из вариантов, Государственная Дума России ратифицирует тот договор, тем более что 
все  свои  обязательство  по  тому  договору  Россия уже  выполнила.  Латвия не  станет  ратифицировать.  И  Россия тогда 
получит все основания обратиться в международные суды (при ООН или ОБСЕ) с претензиями – назревает правовой 
конфликт между странами и надо его решать. Проще говоря, бороться против нарушения прав человека в Латвии руками 
мирового сообщества. И это будет, подчёркиваю, не борьба против Латвии, а за демократию в Латвии, за соблюдение прав 
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человека. А получив гражданство, мы, русские, 32% жителей Латвии (не считая остальных 12% населения, для которых 
русский  язык  является  родным),  сможем  побороться  самыми  демократическими  способами  уже  на  равных  с 
националистическими представителями титульной нации за остальные наши права, не напрягая в этом вопросе Россию, у 
которой, что мы и сами понимаем, и без нас сейчас много проблем.

А вы говорите Пресс-клуб… 
Александр Ржавин
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